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2 Профессиональная этика 
прежде всего
Совет прессы о праве журналистов на сбор 
информации во время массовых акций

Обозначен 
вектор сотрудничества
АБР намерен поддержать 
возрождение Карабаха

Используйте свой шанс
Идет активная подготовка 
к президентским выборам в Азербайджане

Туристов 
стало больше
Наблюдается 
значительный подъем 
отечественной сферы 
гостеприимства

2023 год вписан в историю на-
шей страны золотыми буквами 
- мы не только одержали По-
беду в многолетнем противо-
стоянии с Арменией, но и по-
лучили право принимать у себя 
29-ю сессию Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата - COP29. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

И это совсем не случайно - страна 
доказала всему миру, что природоох-
ранная деятельность для нее в чис-
ле важнейших приоритетов.

Эксперты призывают продол-
жить активные действия для борь-
бы с изменением климата. «Времени 
на переговоры не осталось, пришло 
время действовать быстрее и умнее 
и добиться плана по удержанию по-
тепления в рамках 1,5 градуса Цель-

сия», - уверены специалисты. 
Однако в немалой степени дегра-

дация экосистем, разрушение при-
родных ландшафтов исторически 
были и остаются связанными с ло-
кальными и мировыми войнами. 

Время действовать
Природа создавала планету 
не для военных конфликтов
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Фидан САЛМАНЛЫ 

Устаревшая модель «христи-
анской солидарности» - не совсем 
искомый вариант конструктивной 
дипломатии, другое дело, если офи-
циальный Париж решил не сле-

зать со своего излюбленного конь-
ка непримиримости с «чужими» 
цивилизациями. Это его дело, но 
проблема в том, что Елисейский 
дворец нагнетает бурю в стакане 
воды чужими руками. 

Когда себе дороже
Инициативы ПАСЕ по дискредитации 
Азербайджана непродуктивны
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Политический театр марионеток, 
или Каков Макрон в роли президента 

с «абсолютной» властью

В течение последних шести лет 
президент Франции Эмма-

нюэль Макрон в полной мере 
использовал всевозможные ин-
ституциональные механизмы, 
чтобы навязать исполнитель-
ной власти свой президентский 
подход. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Однако отсутствие абсолютного 
парламентского большинства на-
рушило бесперебойную работу ма-
кроновской системы. И это явно де-
монстрирует новый премьер-ми-
нистр Франции, четвертый за шесть 
лет правления Макрона. 

Уже сегодня ясно, что выбор Га-
бриэля Атталя в качестве премье-
ра не гарантирует выхода из поли-

тического тупика. Но, по крайней 
мере, у него схожий политический 
подход со своим наставником.

С 1962 года Пятая республи-
ка покоилась на прочном фунда-
менте - «правлении большинства». 
Здесь глава исполнительной вла-
сти, избираемый прямым всеоб-
щим голосованием, распоряжает-
ся значительным парламентским 
большинством, чтобы принимать 
законы в угоду своей политической 
программе. А если парламентское 
большинство отказывается сотруд-
ничать, то специальные конститу-
ционные полномочия (статья 49.3, 
позволяющая принимать закон без 
голосования) могут обойти любо-
го, кто сопротивляется власти пре-
зидентского большинства.
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Похоже, совсем скоро Белый 
город станет основным цен-

тром притяжения как зарубеж-
ных туристов, так и жителей 
столицы, долгие десятилетия 
обходивших стороной бывшие 
нефтепромыслы и перераба-
тывающие предприятия, рас-
полагавшиеся за чертой Баку. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Президент Ильхам Алиев на днях 
совершил очередную ознакомитель-
ную поездку в новую для горожан 
зону отдыха, побывав в Централь-
ном парковом квартале и в офисном 

центре Белого города. Основным 
же показателем кардинальных пе-
ремен является тот факт, что даже 
в конце инспекционной програм-
мы ни туфли, ни верхняя одежда 
главы государства ничуть не но-
сили следов полуторавековой ко-
поти и сажи, которыми когда-то 
были пропитаны и дороги, и ба-
раки самой настоящей зоны эко-
логического бедствия с говорящим 
народным названием «Черный го-
род». Это прозвище она получила 
не случайно, так как вся прилега-
ющая территория была загрязнена 
отходами нефтяной промышлен-
ности, легко воспламенявшими-
ся болотами и огромными озера-

ми, от одного запаха которых на-
чинался приступ тошноты. 

Сегодня история изменилась 
настолько, что уже через несколько 
лет ставшие самыми чистыми сто-
личные земли площадью 1,65 тыс. 
га будут также весьма пригодными 
для демографического роста: здесь 
будет проживать почти 300 тыс. ба-
кинцев, а 240 тыс. рабочих мест на 
перспективу позволят несбыточную 
сказку превратить в быль. 

Начало реализации самого со-
временного экологического проек-
та глобального масштаба было по-
ложено 24 декабря 2011 года, в день 
50-летнего юбилея Президента 
Ильхама Алиева, а законодательная 

инициатива ценной задумки восхо-
дит к более ранней дате, к утверж-
денному Распоряжением главы го-
сударства «Плану комплексных мер 
по улучшению экологической си-
туации в Азербайджанской Респу-
блике на 2006-2010 годы». И уже на-
лицо результат кропотливой рабо-
ты тысяч ведущих исполнителей, 
в том числе и архитекторов, - этот 
жилой массив, спроектированный 
лидирующими мировыми компа-
ниями совместно с местными экс-
пертами, удостоен различных на-
град на многих признанных меж-
дународных выставках. 

Baku White City по праву станет экологическим мегаполисом будущего

Огни Белого города
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СОР29

Возрождая орден крестоносцев в стенах парламентских струк-
тур Европы, Франция рискует породить долгосрочный циви-

лизационный кризис в ущерб торжеству не имеющих альтерна-
тивы общечеловеческих ценностей. 

Верховный представитель Евро-
пейского Cоюза по иностранным 
делам и политике безопасности 
Жозеп Боррель продолжает вы-
ступать с клеветническими заяв-
лениями в адрес Азербайджана. 

Этими заявлениями Европейский 
Союз в очередной раз доказывает, что 
не занимает нейтральную позицию 
в процессе нормализации отношений 
между Арменией  и Азербайджаном, 
говорится в заявлении Общины За-
падного Азербайджана.

«Вызывает сожаление, что предста-
витель структуры, которая на протя-
жении почти тридцати лет ни разу не 
обмолвилась о факте оккупации Арме-
нией азербайджанских земель, зани-
мает предвзятую позицию в отноше-
нии Азербайджана. При таких обсто-
ятельствах у посреднической миссии 
ЕС в мирном процессе между Арме-

нией и Азербайджаном нет шансов. 
Выступление представителя между-
народной организации, утверждаю-
щей о своем стремлении внести вклад 
в процесс в качестве посредника, с за-
явлением в угрожающем тоне в адрес 
одной из сторон несовместимо с сутью 
принципа посредничества и неприем-
лемо. Община Западного Азербайд-
жана еще раз призывает ЕС отказать-
ся от несправедливой и обвинитель-
ной риторики в адрес Азербайджана», 
- отмечается в заявлении общины.

Община ответила Боррелю         
Заявления верховного представителя ЕС 
несовместимы с сутью принципа посредничества

Министерство иностранных 
дел (МИД) Азербайджанской 
Республики совместно с Цен-
тральной избирательной комис-
сией (ЦИК) провели семинар 
в формате видеоконференции 
для сотрудников дипломатиче-
ских миссий нашей страны с це-
лью обеспечения избиратель-
ных прав граждан Азербайджа-
на, проживающих за пределами 
страны или находящихся в дол-
госрочных зарубежных коман-
дировках, на внеочередных пре-
зидентских выборах, назначен-
ных на 7 февраля.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы МИД, мероприятие 
открыл заместитель министра ино-
странных дел Ялчин Рафиев, который 
отметил, что всего для проведения 
внеочередных президентских выбо-
ров в 37 странах создано 49 избира-
тельных участков, проинформировал 
о мерах, принимаемых в связи с ор-

ганизацией голосования в зарубеж-
ных странах, а также о проделанной 
работе в связи с участием между-
народных наблюдателей в выборах.

Заместитель председателя Цен-
тральной избирательной комиссии 
Ровзат Гасымов предоставил об-
ширную информацию о проводи-
мой совместно с Министерством 
иностранных дел работе по орга-
низации голосования за предела-
ми страны и нормах азербайджан-
ского законодательства, связанных 
с проведением выборов в зарубеж-
ных странах. Он отметил, что еже-
дневно продолжается интенсивное 
сотрудничество между Министер-
ством иностранных дел и Централь-
ной избирательной комиссией в це-
лях организации голосования для 
граждан Азербайджана, прожива-
ющих в зарубежных странах, под-
черкнул, что возникающие вопро-
сы решаются в координации.

Обеспечивая избирательные права
Сотрудники дипмиссий проинформированы 

о предстоящих президентских выборах 
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Европейское бюро Всемирной 
организации здравоохранения 
призвало страны Европы про-
вести срочные кампании по им-
мунизации, поскольку за первые 
10 месяцев 2023 года на конти-
ненте зафиксировали в 30 раз 
больше случаев кори, чем годом 
ранее, пишет издание Politico.

Организация заявила, что сни-
жение уровня вакцинации является 
причиной возрождения вируса, ко-
торый вызывает лихорадку, кашель, 
а в редких случаях - пневмонию, вос-
паление мозга и смерть.

Европейский регион ВОЗ заре-
гистрировал более 30 тыс. случаев 
кори в период с января по октябрь 
2023 года, тогда как в 2022 году - 
всего 941. По данным ВОЗ, случаи 
кори участились в последние меся-

цы, и ожидается, что эта тенденция 
сохранится, если не принять немед-
ленных мер. Пандемия коронавируса 
помешала проведению плановой им-
мунизации детей в 2020-2022 годах. 
По оценкам, более 1,8 млн младен-
цев не были привиты от кори в этот 
период.

В ВОЗ заявили, что случаи за-
болевания регистрируют в странах, 
где корь была официально объяв-
лена эндемическим заболеванием.

Отдел информации

Опасная тенденция сохраняется
ВОЗ призывает срочно вакцинироваться
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23 января Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял заместителя предсе-
дателя Правительства Россий-
ской Федерации, сопредседателя 
Межправительственной комис-
сии Алексея Оверчука.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на 
встрече было отмечено, что 2023 год 
был успешным с точки зрения ито-
гов экономического сотрудничества 
между нашими странами. С удов-
летворением были отмечены состо-

явшиеся в декабре прошлого года 
контакты президентов Азербайджа-
на и России в рамках неформаль-
ной встречи глав государств СНГ 
в Санкт-Петербурге. 

В ходе беседы было подчеркну-
то, что экономическое сотрудниче-
ство имеет широкую повестку дня, 
в предстоящий период предусмотре-
ны планы относительно новых на-
правлений в этой сфере. Увеличение 
торгового оборота на 17,5 процента, 
а также постоянный рост грузовых 
и транзитных перевозок были расце-

нены как хороший показатель наше-
го сотрудничества. Была подчеркну-
та важность подписания «Дорожной 
карты по развитию ключевых на-
правлений азербайджано-россий-
ского сотрудничества на 2024-2026 
годы». Была выражена уверенность, 
что визит Алексея Оверчука послу-
жит расширению связей.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями по вопросам, связанным с транс-
портно-логистической сферой, про-
движением транспортного коридо-
ра Север-Юг. 

Широкая повестка дня
Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял  
заместителя председателя Правительства России Алексея Оверчука

Министр иностранных дел 
Азербайджанской Республи-
ки Джейхун Байрамов встре-
тился 23 января с делегацией, 
возглавляемой руководите-
лем кувейтско-азербайджан-
ской межпарламентской груп-
пы дружбы Мухаммадом Хаи-
фом аль-Мутейри.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в Управлении пресс-службы Ми-
нистерства иностранных дел, на 
встрече были обсуждены вопро-
сы двустороннего и многосторон-
него сотрудничества между Азер-
байджаном и Кувейтом, а также те-
кущая ситуация в регионе.

Министр Джейхун Байрамов 
с удовлетворением отметил нали-
чие повестки и перспектив взаимо-
выгодного сотрудничества между 
двумя странами в различных сферах, 
включая экономику, альтернативную 
энергетику, торговлю, сельское хо-
зяйство, рыболовство, туризм, куль-
туру, образование и др. В частности, 
была подчеркнута важность взаим-
ной поддержки двух стран в рамках 
региональных и международных 
организаций, включая Организа-
цию Объединенных Наций, Орга-
низацию исламского сотрудниче-

ства, Движение неприсоединения.
Доведено до внимания, что 2024 

год ознаменован также празднова-
нием 30-летия установления дипло-
матических отношений между Азер-
байджаном и Кувейтом. Отмече-
но, что парламентская дипломатия, 
в том числе взаимные визиты пар-
ламентариев двух стран, играют по-
ложительную роль в развитии от-
ношений между нашими странами.

Кроме того, говорилось о том, 
что существуют богатые перспек-
тивы для развития отношений, от-
мечено огромное значение созда-
ния механизмов политических кон-
сультаций и Совместной комиссии 

по сотрудничеству между прави-
тельством Азербайджанской Ре-
спублики и правительством Госу-
дарства Кувейт.

Гости также были подробно 
проинформированы о работах по 
восстановлению и реконструкции, 
проводимых в постконфликтный 
период на освобожденных от ок-
купации территориях и об имею-
щихся потенциальных возможно-
стях для участия кувейтской сто-
роны в этом процессе.

В ходе встречи также состоял-
ся обмен мнениями по другим ре-
гиональным вопросам, представ-
ляющим взаимный интерес.

Парламентская дипломатия на подъеме
Обсуждены вопросы сотрудничества между Азербайджаном и Кувейтом

В Государственном комитете 
по делам  беженцев и вынуж-
денных переселенцев состоя-
лась встреча с рабочей груп-
пой Азиатского банка разви-
тия (АБР).

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в го-
сударственном комитете, на встрече 
состоялся обмен мнениями о воз-
можностях и направлениях сотруд-
ничества.

В ходе встречи гостям также была 
представлена информация о рабо-
те, проводимой в рамках реализа-
ции Плана мероприятий I Государ-
ственной программы по Великому  
возвращению, о возвращении быв-
ших вынужденных переселенцев 
в родные края, а также  направле-
ниях деятельности комитета.

Было отмечено, что идеологи-

ческим ядром новой магистрали 
развития Азербайджана является 
восстановление освобожденных от 
оккупации территорий и безопас-
ное, добровольное, достойное воз-
вращение на эти земли. Подчерки-
валось, что возвращение на осво-
божденные от оккупации территории 
носит устойчивый характер. Пер-
вая леди Мехрибан Алиева также 
постоянно уделяет  внимание во-
просам усиления социальной за-
щиты бывших вынужденных пе-
реселенцев, улучшения их жилищ-
ных условий.

На встрече было отмечено, что 
Азиатский банк развития намерен 
оказать поддержку восстановитель-
но-строительным работам на осво-
божденных от оккупации территори-
ях Азербайджана и считает важным 
оценить возможности сотрудниче-

ства в этой области.
Ответственные работники гос- 

комитета ответили на интересую-
щие гостей вопросы, высказали свои 
мнения и предложения о перспек-
тивах сотрудничества.

Во встрече также приняли уча-
стие представители Государственно-
го комитета по градостроительству 
и архитектуре, Программы ООН по 
населенным пунктам - UN-HABİTAT.

Обозначен вектор сотрудничества
Азиатский банк развития намерен поддержать  

восстановительно-созидательную работу на освобожденных территориях

Новоназначенный посол Азербайджана в Молдове 
Ульви Бахшалиев встретился с Президентом Мол-
довы Майей Санду.

Посол вручил верительные грамоты Майе Санду.
На встрече была подчеркнута заинтересованность обе-

их сторон в расширении политического диалога, а также 
связей в торгово-экономической сфере.

В ходе встречи состоялся обмен мнениями о текущем со-
стоянии азербайджано-молдавских отношений, перспекти-
вах развития в двустороннем и многостороннем форматах.

Майя Санду поздравила азербайджанского диплома-
та с назначением на должность посла в Молдову и поже-
лала ему успехов в дальнейшей деятельности.

Затем Ульви Бахшалиев возложил цветы к бюсту обще-
национального лидера Гейдара Алиева перед посольством 
и почтил светлую память великого лидера.

С чистого листа
Посол Азербайджана вручил верительные грамоты Президенту Молдовы

В органах юстиции принима-
ются последовательные меры 
по управлению человечески-
ми ресурсами, для привлече-
ния на службу подготовленных 
молодых юристов регулярно, 
в условиях гласности, с обеспе-
чением прозрачности прово-
дятся конкурсы, сообщили БР 
в пресс-службе Министерства 
юстиции.

На днях подведены итоги очеред-
ного конкурса, добившиеся успеха 
юристы, в большинстве своем мо-
лодежь, приняты на службу в орга-
ны юстиции и проведены соответ-
ствующие назначения. 

Они посетили могилу общена-
ционального лидера Гейдара Алие-
ва на Аллее почетного захоронения, 
возложили к памятнику букеты цве-
тов, выразив глубокое почтение к его 
светлой памяти. Кроме того, на Ал-
лее шехидов была почтена память 
героев, отдавших жизнь за Родину. 

23 января проведена встреча но-
вых сотрудников с министром юсти-
ции Фикретом Мамедовым. Поздрав-
ляя принятых на службу в органы 
юстиции, министр рассказал о совре-
менном пути развития нашей стра-
ны, великой Победе в Отечественной 
войне, подчеркнув, что освобожде-
ние оккупированных земель и пол-
ное восстановление суверенитета 
нашей страны ознаменовали нача-
ло новой эпохи. Сегодня наши зем-
ли возвращаются к жизни в резуль-
тате ускоренной восстановительной 
и созидательной работы, заново от-
страиваются города и села, создается 
социально-экономическая, энергети-

ческая и транспортная инфраструк-
туры, прежний облик историческим, 
культурным и религиозным памят-
никам. В рамках I Государственной 
программы по Великому возвраще-
нию бывшие вынужденные пересе-
ленцы уже возвращаются на земли 
своих предков. 

Министр рассказал о проводи-
мой работе по развитию азербайд-
жанской молодежи - гражданах стра-
ны-победителя, представителях на-
рода-победителя, подчеркнув, что 
эти меры, принимаемые в соответ-
ствии с заложенной великим лиде-
ром Гейдаром Алиевым государ-
ственной молодежной политикой, 
за прошедшие 20 лет приняли еще 
больший размах.

Растут роль и активность окру-
женной всесторонней государствен-
ной заботой молодежи во всех сфе-
рах общественной жизни и в госу-
дарственном управлении. 

Широко представлена моло-
дежь и в органах юстиции, к ней 
проявляется особая забота, прово-
дятся регулярные встречи. Посто-
янно в центре внимания находит-
ся трудоустройство молодежи. На 
сегодняшний день путем прозрач-
ных конкурсов на службу принято 
более 3400 человек. 

Из кандидатов, добившихся успе-
ха на проводимых министерством 
конкурсах, удельный вес молодежи 
составляет более 70%, в том числе 
35% - женщины. 

Ф.Мамедов указал, что министер-
ство проявляет постоянное внимание 
и заботу о семьях шехидов и участ-
никах войны, которые принимают-
ся на службу. Среди лиц, в настоя-

щее время получивших назначение, 
еще три ветерана войны. 

На мероприятии была также пред-
ставлена информация о реформах, 
проводимых в органах юстиции в со-
ответствии с всесторонним разви-
тием нашей республики, об оказы-
ваемых населению инновационных 
услугах юстиции, мерах по модер-
низации пенитенциарной инфра-
структуры. Подчеркнуто, что в сто-
лице и регионах построены совре-
менные пенитенциарные комплексы. 
Так, на прошлой неделе в Лянкяра-
не сдан в пользование один из них.

Касаясь особенностей прохож-
дения службы в органах юстиции, 
министр пожелал молодым работ-
никам быть ответственными в ра-
боте, неукоснительно соблюдать 
принципы законности, прав чело-
века и гуманизма, правила этики по-
ведения, не допускать случаев кор-
рупции и других негативных про-
явлений, дал поручения достойно 
выполнять служебные обязанности 
и успешно работать. 

Новоназначенные молодые со-
трудники заявили, что гордятся при-
нятием на службу в органы юстиции. 
Они дали слово своим трудом оправ-
дать оказанное им высокое доверие, 
всегда высоко нести и с честью под-
держивать звание работника юсти-
ции, руководствуясь успешно про-
водимой государственной молодеж-
ной политикой.

В заключение новоназначенные 
на службу сотрудники приняли тор-
жественную присягу перед Государ-
ственным флагом Азербайджанской 
Республики, после чего им были вру-
чены служебные удостоверения.

Локомотив прогрессирующего общества
Молодежь широко представлена в органах юстиции

Отношения между Азербайджа-
ном и Китаем имеют очень дав-
нюю историю. Дружественные 
отношения между двумя стра-
нами наиболее активно разви-
ваются в политико-экономиче-
ской, культурной, научной и об-
разовательной сферах. Сегодня 
Китайская Народная Республи-
ка участвует в ряде проектов 
в Азербайджане, об этом жур-
налистам заявила Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол Ки-
тайской Народной Республики 
в нашей стране Го Минь.

По ее словам, усилилось двусто-
роннее сотрудничество в инвести-
ционной сфере, возобновляемые 
источники энергии и «зеленая» про-
мышленность стали новыми сфера-
ми взаимодействия.

«Китайские компании вниматель-
но наблюдают за ходом восстанови-
тельных работ на освобожденных 
территориях. Представители ряда 
предприятий побывали на этих тер-
риториях, приняли участие в реали-

зации таких проектов, как «Умное 
село», и в поставках оборудования 
для аэропортов», - добавила Го Минь.

Посол отметила стремительный 
рост числа китайских предприятий, 
которые ищут возможности сотруд-
ничества в Азербайджане: «В насто-
ящее время ведутся активные пере-
говоры и консультации по широкому 
спектру проектов, таких как произ-
водство электроэнергии из возоб-
новляемых источников, хранение 

энергии, химическая промышлен-
ность, сельское хозяйство, логистика 
и транспорт», - добавила Го Минь.

Посол высоко оценила расшире-
ние инвестиционного сотрудниче-
ства между Азербайджаном и Китаем, 
сотрудничество между двумя стра-
нами в рамках инициативы «Один 
пояс - один путь», а также возмож-
ность для осуществления бизнеса на 
освобожденных от оккупации тер-
риториях Азербайджана.

Инициатива в действии
Китайские компании ищут возможности для сотрудничества в Азербайджане
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Столица
Даже по роликам популярных 

блогеров в социальных сетях вид-
но, насколько быстро эта террито-
рия становится одним из любимых 
мест для проживания и прогулок 
бакинцев и гостей нашего города: 
на данный момент завершено стро-
ительство 91 здания различной вы-
соты - от 8 до 36 этажей, в целом же 
предусмотрено построить 10 квар-
талов преимущественно в смешан-
ном евразийском стиле, название 
которых (Зеленый остров, Бабек-
ский район, Центральный деловой 
район, площадь Фонтанов, При-
брежный район, Парковый район, 
Портовый район и др.) уже говорит 
само за себя. Будут тут и «безымян-
ные» кварталы, «прописку» в кото-
рых получат 120 тыс. жилых домов 
и объектов услуг, а также объектов 
социального, спортивного и куль-
турного назначения (школы, по-
ликлиники, библиотеки, стадион 
и др.). В целом же, общая площадь 
застройки Baku White City, говоря 
международными терминами, со-
ставит более 14 млн кв. м, пригод-
ных к эксплуатации. 

Есть еще один немаловажный 
момент - там же, причем в креатив-
ном стиле и по европейским меркам, 
начато проведение ландшафтных 
работ на площади 350 га и, конечно 
же, продлевается протяженность 
Национального приморского пар-
ка, больше известного как Бакин-
ский бульвар, еще на 10 км. А это 
значит, что вскоре благоустроен-
ная береговая линия достигнет про-
ектной длины в 25 км (привычная 
нам трасса уже сейчас растянулась 
в обе стороны примерно вдвое - до 
района Cristal Hall на юге и от пор-
та на север как раз вглубь черты 
Белого города). Кстати, в планах 
правительства есть возможность 
протянуть бульвар через всю бе-
реговую линию города - от поселка 
Зых до мечети Бибиэйбат. 

А вот еще одна разница: если 
раньше прибрежная зона столи-
цы, да и все перспективные место-
рождения республики служили ну-
ждам нефтедобытчиков и реально 
были собственностью различных 
нефтегазодобывающих управле-
ний, причем всюду стояли выш-
ки и перерабатывающие предпри-
ятия, приоритет «черного золота» 
сегодня существенно отступил, и, 
например, тот же бульвар вместе 
с Белым городом отдали в распоря-
жение горожан и гостей столицы. 

Все эти проекты вполне вписы-
ваются в концепцию национального 
правительства об ускорении и углу-
блении социально-экономическо-
го развития. А поскольку страте-
гическая инициатива реализует-
ся согласно принципам «зеленого» 
строительства, огромное внимание 
уделяется организации зон озеле-
нения. Так, почти пятая часть тер-
ритории района, а именно 330 га, 
отведена под размещение парков, 
скверов, общественных и частных 
садов, минибульваров и других мест 

проведения досуга. 
Проектом генерального плана 

Baku White City также предпола-
гаются строительство обширной 
транспортной инфраструктуры 
и организация нескольких транс-
портных маршрутов. В частности, 
помимо строительства новых стан-
ций метрополитена, которые будут 
расположены в центре и по пери-
метру Белого города, там пройдут 
не только привычные глазу авто-
бусные, но и неведомые молодежи 
трамвайные маршруты, а вдоль на-
бережной будут курсировать во-
дные виды транспорта, в том чис-
ле водное такси. Несмотря на то, 
что одна из целей национального 
проекта - способствовать исполь-
зованию общественного транспор-
та, для нежелающих отказывать-
ся от личного авто запланирова-
но создание 40 тыс. парковочных 
мест, которые будут располагаться 
как на подземных и дворовых пло-
щадках, так и в паркингах зданий. 

Исходя из сказанного, новая ре-
альность вовсе не означает, что на 
контрасте «черной» истории и «бе-
лых» перспектив эта часть столицы 
будет выглядеть черно-белой, как 
в старой телевизионной картинке, 
напротив, основными ее характе-
ристиками станут именно красоч-
ность и креативность. По-моему, 
все бывалые жители и гости столи-
цы помнят завораживающую кар-
тину Петра Верещагина «Вид Баку 
с моря», которая до сих пор напо-
минает размеры этого населенно-
го пункта полтора века назад. На 
ней видно, как крошечный светлый 
город амфитеатром скатывается 
с гор к береговой линии Каспия, 
когда бульваром и не пахло. Имен-
но эта картина 1872 года без нефтя-
ных вышек, а не доминирование 
многоэтажек, мешающих уловить 
градостроительную суть, является 
«паспортом» и отправной точкой 
возведения столицы. Кстати, спу-
стя три года губернатор Дмитрий 

Старосельский благодаря техноло-
гиям добычи Людвига Нобеля рас-
порядился вывести нефтяные про-
мыслы за черту того самого Баку, 
после чего возникли чад и копоть 
Черного города, о которых по-раз-
ному писали Горький, Маяковский, 
Есенин и художники помельче. 

Сегодня все центральные улицы 
города сбегают по террасам вниз 
к морю - объединяющая их маги-
страль расположена у подножия хол-
ма и тянется вдоль берега, а главный 
приморский проспект описываемой 
части столицы назван 8 Ноября - 
в честь долгожданного освобожде-
ния города Шуша и возвращения 
его законным хозяевам этой земли. 

И уже оттуда, если ехать из посел-
ка Ахмедлы, органично возникают 
ряд мостов и логично вырастаю-
щий из них проспект Нефтчиляр 
- не просто главная артерия Баку, 
но и его привычный морской фа-
сад, на котором кровью написана 
история государственной незави-
симости. Функционирование этой 
магистрали, включая Белый город, 
и определяет ритм жизни всей сто-
лицы, а его переустройство меня-
ет саму философию Баку. 

Сегодня понятия «промзона», 
«спальный район» не вполне бла-
гозвучны для нас, привыкших к тому, 
что национальное правительство 
во главе с Президентом Ильхамом 
Алиевым перевернуло представле-
ние граждан об эстетике, в частно-
сти, но когда-то нефтепромыслы 
давали нашей столице до 95% бас-
нословной прибыли, что позволя-
ло десяткам легальных миллионе-

ров становиться еще богаче и стро-
ить в центре города все знаковые 
исторические здания, а заодно со-
действовать расцвету талантов не-
посредственно среди азербайджан-
ской молодежи. 

Сегодня мы переживаем новую 
историю, которая не повторяет-
ся, а становится все более совре-
менной с учетом веления времени 
- в Белом городе в рамках завер-
шающих работ по обживанию бы-
лой промзоны построены пандусы 
для инвалидных колясок, наземные 
пешеходные переходы, защитные 
опоры, установлены камеры виде-
онаблюдения, системы IT-каналов. 
При проектировании также пред-

усмотрено создание на террито-
рии жилого массива Центрально-
го паркового района серии озеле-
нительных полос - парков и аллей. 
Среди них будет и Сад реликто-
вых каркасных деревьев родом из 
Карабаха, одно из которых в рам-
ках поездки на освобожденные от 
оккупации территории в мае 2021 
года Президент Ильхам Алиев по-
садил в городе Агдам. И это тоже 
символично - каждому гостю сто-
лицы местные экскурсоводы бу-
дут рассказывать о причастности 
Баку к священной для нас земле 
Карабаха. 

В последние годы Белый город 
стал к тому же пространством лю-
бителей культуры и искусства, где 
демонстрируют свои произведения 
ряд известных, в том числе имени-
тых зарубежных мастеров искусств. 
Так, на Бульварной улице, одной 
из центральных трасс этой части 

столицы, строительство которой 
в основном завершено, установле-
на, например, точная копия «Боль-
шого яблока» скульптора Энрике 
Кабреры, украшающего Нью-Йорк 
и по праву считающегося одним 
из главных символов мегаполиса. 
Более того, сам город американ-
цы, начиная с 1970-х годов, име-
нуют как раз в соответствии с на-
званием упомянутой скульптуры. 
Неподалеку от «яблока» располо-
жена выполненная в современном 
стиле скульптура «Дракон» высо-
той 4,2 м, причем изготовлена она 
азербайджанской творческой груп-
пой MAAS. 

Нельзя обойти вниманием еще 
одно произведение - «Мыслитель» 
Джозефа Клибанского, которое как 
нельзя лучше отражает и эпоху 
высокотехнологичного развития 
современного человека, и трево-
гу, вызванную проблемами эко-
логии и глобального потепления. 
Кстати, бронзовая скульптура уже 
завоевала симпатии любителей ис-
кусства во всем мире, а ее автор, 
вдохновленный богатой архитек-
турой нашей столицы, синтезом 
древности и современности в ее 
облике, 10 лет назад создал произ-
ведение «Прекрасный Баку», вос-
певающее красоту столицы Азер-
байджана. 

Баку оказался в исключительно 
выгодном положении по еще одной 
причине - он не только прекрасный, 
но и дружелюбный, сюда стекают-
ся десятки тысяч любителей ноч-
ного променада, потому что и на 
бульваре, и в этой зоне Белого го-
рода люди себя чувствуют в пол-
ной безопасности в любое время 
суток. И грех было градостроите-
лям не воспользоваться этим спец-
ифическим преимуществом - по 
сути, это настоящая реализация 
популярной сейчас идеи самодо-
статочного и безопасного, а значит, 
элитного жилья, у обитателей и го-
стей которого, например, в случае 
эпидемии нет необходимости вы-
ходить за пределы своей террито-
рии. В этом плане столица Азер-
байджана составляет редкое ис-
ключение среди больших городов, 
так как где бы ты ни жил, все не-
обходимые жизненные элементы, 
включая рабочие места и зоны до-
суга, расположены, как говорится, 
в шаговой доступности. Важными 
элементами такого кластера явля-
ются открытый характер квартала, 
наличие «зеленой подушки безо-
пасности» и отдельной столовой: 
жители Белого города в перспек-
тиве могут не толкаться на рынках 
и не искать развлечений в обще-
ственных садах где-то в центре, так 
как это все рядом в соответствии 
с концептуальным подходом к ре-
шению проблемы главой государ-
ства. Если перенести концепцию 
виллы в современную ситуацию, то 
в случае эпидемиологической опас-

ности немногочисленным обитате-
лям подобного квартала достаточ-
но регламентировать внутренний 
распорядок: развести часы прогу-
лок и походов в кафе, минимизи-
ровать внешние контакты и в слу-
чае разгара пандемии регулярно 
сдавать тест на COVID. 

Сегодня урбанисты считают глав-
ной проблемой жилых массивов 
не столько плотность застройки, 
сколько непродуманность инфра-
структуры. В Баку все под контро-
лем архитекторов будущего. Так, 
под концепцию «автономного дома» 
в случае необходимости могут под-
строиться высотные жилые дома 
Port Baku Residence, которые нахо-
дятся по соседству и с офисными 
зданиями Port Baku, и почти рядом 
с Белым городом. Этот проект поми-
мо жилых апартаментов включает 
в себя спортзал, оздоровительный 
комплекс, магазин и универсаль-
ные общественные пространства. 
Важно, что все квартиры распо-
лагают собственными открыты-
ми террасами, находящимися одна 
над другой, - снаружи это похоже 
на зеленые ступени, спускающие-
ся к морю. Открытые площадки на 
разных уровнях и крышах позво-
ляют создавать автономные зоны 
отдыха, компактные оранжереи 
или сады. 

Еще полвека назад мегаполис 
будущего представлялся футури-
стам скоплением людей, машин, 
летательных аппаратов, и даже 
пандемии коронавируса не уда-
лось смешать карты неисправи-
мых оптимистов. Во всяком слу-
чае, в Белом городе перспективы 
развития городских пространств 
в так называемой «постковидной 
реальности» не особо скорректи-
рованы, и здесь до сих пор доми-
нирует концепция «дружелюбного 
города» - с открытыми обществен-
ными пространствами, уличной 
активностью, совместными про-
бежками в парках, многочислен-
ными террасами, опен-спейсами, 
коворкингами и насыщенной куль-
турной жизнью. Так что напасть 
карантина эти идеи не сумела ни 
уничтожить полностью, ни поря-
дочно изменить, так как наш народ 
веселый и жизнерадостный в соот-
ветствии с характеристикой южан.  

Но самое главное - Baku White 
City, по мнению разработчиков, 
не имеет аналогов среди стран ни 
ближнего, ни дальнего зарубежья, 
а потому стал одним из наиболее 
масштабных международных гра-
достроительных проектов, вызвав 
неподдельный интерес у местных 
и зарубежных инвесторов. А это 
значит, что ему предстоит интерес-
ная и полная туристических впе-
чатлений жизнь настоящего мега-
полиса, как говаривали классики, 
с «огнями большого города» (в на-
шем случае «огнями Белого горо-
да». - Ред.)

Огни Белого города
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Baku White City, по мнению разработчиков, 
не имеет аналогов среди стран ни ближне-
го, ни дальнего зарубежья, а потому стал 
одним из наиболее масштабных междуна-
родных градостроительных проектов, вы-
звав неподдельный интерес у местных и за-
рубежных инвесторов

Очередная провокация баро-
нессы Кокс и армянской диас-
поры, которую планировалось 
организовать в центре Лондо-
на, была предотвращена.

Как передает АЗЕРТАДЖ, акцию 
армянской диаспоры и ее покрови-
телей предотвратила азербайджан-
ская община, действующая в Соеди-
ненном Королевстве Великобрита-
нии и Северной Ирландии.

Председатель Общества азербайд-
жанцев Великобритании Фарида Па-
нахова сообщила, что 5 февраля в зна-
менитом клубе Carlton, расположен-
ном в центре британской столицы, 
планировалось провести меропри-
ятие на тему «Армения: этническая 
чистка Нагорного Карабаха». Орга-
низаторами мероприятия должны 
были стать проармянски настроен-
ная баронесса Каролина Кокс, из-
вестная своим враждебным отно-
шением к тюркам и исламу, поддер-
жавший ее барон де Моли и посол 
Армении в Соединенном Королев-
стве Варужан Нерсесян.

Узнав об этом, Общество азер-
байджанцев Великобритании напра-

вило открытое письмо протеста ру-
ководству клуба Carlton от имени 
азербайджанской общины страны. 
Копия письма была направлена ми-
нистру иностранных дел Великобри-
тании Дэвиду Кэмерону, членам Па-
латы лордов британского парламента 
лорду Эвансу, лорду Ахмеду, лорду 
Килклуни, лорду Сарфразу и баро-
нессе Манзиле Поле Удин, министру 
по делам Европы и Северной Аме-
рики Лео Докерти, главе специаль-
ного комитета МИД Великобрита-

нии Алисии Кэрнс, руководству ор-
ганизации «Голос консерваторов».

В письме обращается внимание 
на тот факт, что намерение провести 
в историческом месте необоснован-
ное мероприятие вызвало глубокую 
обеспокоенность азербайджанской 
общественности. Подчеркивается, 
что организация такого меропри-
ятия в то время, когда Азербайд-
жан и Армения близки к подписа-
нию мирного договора, направлена 
на подрыв перспектив мира между 
двумя странами и полностью про-
тиворечит внешней политике Сое-
диненного Королевства и позиции 
этой страны, поддерживающей мир.

Авторы письма вновь напом-
нили, что обвинения против Азер-
байджана в этнических чистках со-
вершенно беспочвенны, что миссии 
ООН и Международного Комитета 
Красного Креста не обнаружили и не 
задокументировали никаких фак-
тов, свидетельствующих о том, что 
в Карабахе был нанесен какой-ли-
бо ущерб гражданской инфраструк-
туре или что власти Азербайджана 
принудительно выселили граждан-
ских лиц армянской национально-

сти. Кроме того, в письме подчер-
кивается, вызывает удивление тот 
факт, что среди организаторов ме-
роприятия, выступающих против 
политики премьер-министра Ни-
кола Пашиняна, был посол Арме-
нии в Великобритании.

Отметив, что в результате про-
должения необоснованных обвине-
ний при отсутствии веских доказа-
тельств может возникнуть нежела-
тельная ситуация, а также напомнив 
о прошлогоднем примере Универ-
ситета Королевы Марии, председа-
тель общества призвала руководство 
клуба Carlton отменить это меро-
приятие.

В официальном письме от 22 ян-
варя 2024 года, адресованном пред-
седателю Общества азербайджанцев 
Великобритании Фариде Панаховой 
от имени секретаря клуба Carlton 
Саймона Робинсона, было сообще-
но, что планируемая в клубе встре-
ча не состоится.

«Это еще одна победа азербайд-
жанской диаспоры в Великобрита-
нии над армянской диаспорой и про-
армянски настроенными силами», - 
заявила Фарида Панахова.

Необоснованное мероприятие не прошло
Предотвращена очередная провокация баронессы Кокс и армянской диаспоры в Лондоне

Заместитель председателя Мо-
лодежного совета Общины За-
падного Азербайджана, депутат 
Милли Меджлиса разоблачил 
лицемерного комиссара Сове-
та Европы Дуню Миятович, ко-
торая проявляет двойные стан-
дарты в отношении Азербайд-
жана, cообщает АЗЕРТАДЖ.

Кямал Джафаров, выступая с докла-
дом на зимней сессии Парламентской 
ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ), 
обратил внимание на то, что комис-
сар Совета Европы по правам чело-
века Дуня Миятович преднамерен-
но не включила в свой отчет о своем 
последнем визите в регион вопрос 
об азербайджанцах, изгнанных из 
Армении, и потребовал от комис-
сара объяснить причины этой эт-
нической дискриминации и то, как 
она обеспечивает беспристрастность 
в отношении всех этнических групп.

Не сумев ответить на этот вопрос, 
Дуня Миятович в свое оправдание 
заявила об отсутствии предвзято-
сти в отношении изгнанных из Ар-
мении азербайджанцев, в очеред-
ной раз солгала, заявив, что доклад 

носит общий характер. Правда за-
ключается в том, что хотя комиссар 
встречалась в Армении с армяна-
ми, переехавшими из Азербайджана, 
и в Азербайджане с армянами, пе-
реехавшими из Армении, свой от-
чет она посвятила исключительно 
армянам и не упомянула ни слова 
об азербайджанцах.

Все это ясно показывает, в насколь-
ко бедственном положении находит-
ся Совет Европы, как используют-
ся в гнусных целях правозащитные 
механизмы, особенно Европейская 
конвенция по правам человека.

В плену преднамеренности
Кямал Джафаров разоблачил Дуню Миятович
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Контекст

Три десятилетия 
экоцида

Оккупация Карабаха, длившая-
ся без малого три десятилетия, ста-
ла не только причиной разрушения 
городов и сел уникального регио-
на, но и уничтожения растительного 
и животного мира на этой террито-
рии, нарушения экологического ба-
ланса в целом. В результате оккупа-
ционной политики Армении силь-
но пострадали леса и растительный 

покров на особо охраняемых терри-
ториях, были уничтожены вековые 
деревья, водопады, природные пе-
щеры, образцы культурных парков, 
уникальные геологические образова-
ния, палеонтологические слои. Осо-
бенно массовый характер приобрело 
истребление лесов, которые выруба-
лись не только для военных нужд, но 
также для изготовления строймате-
риалов, использования в мебельной 
промышленности и в других целях.

К примеру, вдоль хребта Муровдаг, 
в направлении Агдеринского района 
на сотнях гектаров были вырубле-
ны ценные породы многолетних де-
ревьев - бука, терпентинного дере-
ва, ели, дуба, ясеня, так называемо-
го «медвежьего фундука» (ayıfındıgı), 
древесного ореха, инжира, граната, 
боярышника, восточной чинары  
диаметром 600 см и высотой 25 м, 
возраст которой составлял 2 тыся-
чи лет.

Вся площадь оккупированных зе-
мель Азербайджана подверглась то-
тальному разграблению и разруше-
нию, а прямой экономический ущерб, 
нанесенный этим территориям, по 
предварительным оценкам, превы-
сил $1 млрд.

На оккупированные территории, 
в особенности Агдамского района, 
сбрасывались завезенные из Арме-
нии радиоактивные отходы, а нахо-
дившиеся под государственной за-
щитой 250 тыс. гектаров леса были 
загрязнены ядерными отходами. 
В результате живописные альпий-
ские луга Кяльбаджарского и других 
оккупированных армянами районов 
потеряли свой первоначальный вид. 

История болезни - 
война

Во время проводившихся на ок-
купированных территориях воен-
ных учений и тактических занятий 
армянские вооруженные силы ис-
пользовали специальные боеприпа-
сы, содержащие вредные химические 
элементы и соединения. В результате 
почве, источникам воды и атмосфе-
ре был нанесен ущерб, последствия 
которого надо будет устранять в те-
чение долгих лет. 

Одним словом, в немалой степе-
ни деградация экосистем, разруше-
ние природных ландшафтов истори-
чески были и остаются связанными 

с локальными и мировыми войнами: 
эксперты с полной уверенностью го-
ворят, что там, где ведутся бои, по-
чва, растительность, водоемы будут 
загрязнены разнообразными хими-
ческими веществами, включая диок-
син. Эти вещества мигрируют далеко 
за пределы театра военных действий, 
годами удерживаются в почве, расти-
тельности, накапливаются в живот-
ных и попадают в организм человека. 

О том, что экологическая война 
не знает границ и не может быть ло-
кальной, мы беседуем с заведующим 
лабораторией экологии почв Ин-
ститута микробиологии МНО дей-
ствительным членом Европейской 
академии естественных наук, про-
фессором Нариманом Исмаиловым.

- Профессор, какой урон при-
родным системам нанесен ми-
ровыми войнами и локальными  
боестолкновениями последних лет?

- Природа слишком долго - 4,5 млрд 
лет - создавала уникальную, прекрас-
ную и хрупкую геологическую сре-
ду, животный и растительный мир, 
и, наконец, вершину своего творе-
ния - человека разумного, который 
в процессе социальной эволюции на-
чал одомашнивать себя как биоло-
гический вид.

Венец творения, хомо сапиенс, 
овладел планетой путем агрессии 

и войн, и именно человек является 
источником всех войн, в том чис-
ле и экологических, ставших непре-
менным фактором в истории чело-
вечества, которая по сути является 
историей его болезни, называемой 
«война».

Стратегии, 
несущие смерть

- На протяжении всей истории 
человечества ведение войн - боль-
ших и малых - сопровождалось раз-
рушением окружающей среды.

- Совершенно верно. Пожары, 
вытаптывание полей, вырубка лесов, 
рытье траншей, укрытий и окопов, 
а в более позднее время - бомбарди-
ровки и обстрелы, тяжелая гусенич-
ная техника - вот далеко не полный 
перечень непреднамеренного ущер-
ба, причиняемого природе в процес-
се войн.

В истории достаточно примеров 
уничтожения лесов, систем иррига-
ции и т.д., осуществляемых для до-
стижения своих целей - захвата тер-
риторий (оккупация Карабаха - тому 
яркий пример), покорения народов, 
создания колоний и т.д. За шесть лет 
последней мировой войны на терри-
торию Европы было сброшено 2 млн 
тонн бомб, что означает такое же ко-
личество воронок, сопровождающе-
еся гибелью растительного и живот-
ного мира на площади десятков ты-
сяч квадратных километров.

А война во Вьетнаме (1961-1971) 
была первой в истории человече-
ства, когда сознательное разруше-
ние окружающей среды на террито-
рии противника являлось главной 
частью стратегии и тактики одной 
из воюющих сторон и осуществля-
лось планомерно и в широких мас-
штабах. Именно в те годы в воен-
ный лексикон вошел новый термин, 
подразумевающий разнообразные 
средства для уничтожения приро-
ды, - «экоцид».

Почти год после войны на Ближ-
нем Востоке (1991) не было солнца 
на иракском и кувейтском горизон-
те: оно утонуло в зловонии и чер-
ном дыму от 600 пылающих скважин. 
В один миг в горниле огня было со-
жжено свыше 1 млрд баррелей сы-
рой нефти - исчерпаемого энерго-
ресурса, который мог бы накормить 
миллионы голодных детей Африки 
и других беднейших стран.

Дети - первые 
жертвы войны

- Военно-промышленный ком-
плекс (ВПК) относится в настоящее 
время к одному из основных приро-
допользователей, влияние которо-
го на окружающую среду обладает 
большой разрушительной силой.

- Да, об опасности превраще-
ния ВПК в самодовлеющую силу 
еще в 1963 году в своем прощаль-
ном напутствии стране предупре-
ждал президент США Дуайт Дэвид 
Эйзенхауэр.

Промышленные комплексы по 
производству вооружений потре-
бляют колоссальное количество де-
фицитного сырья и энергии. Так, на 
военные нужды расходуется 9% всей 
мировой продукции металлургии. 
В мирное время военная система лю-
бой страны наносит ощутимый урон 
экосистемам. Современная армия тре-
бует все возрастающего простран-
ства для своего функционирования. 

Исключительный разрушающий 
эффект имеют ядерные силы, уже в на-
чале 90-х стала ясна громадная роль 
ракетной техники не только во влия-
нии на климат в регионах, но и в гене-
рации метеокатастроф крупнейших 
масштабов в местах, далеко отстоя-
щих от космодромов. В послестарто-
вый период до десяти дней идут до-
жди зимой и выпадает снег - летом. 

Значительное загрязнение возду-
ха и земли происходит и в процес-
сах производства, испытания и хра-
нения обычного, химического, био-
логического и ядерного оружия. Но 
самую большую тревогу вызывает, 
конечно, судьба будущих поколений, 
которые становятся первыми жерт-
вами войны.

- Нариман муаллим, как вы оце-
ниваете проведение в нашей стра-
не столь масштабного природоох-
ранного мероприятия, как конфе-
ренция COP29?

- Безусловно, как логическое 
продолжение стратегии перехода 
Азербайджана к «зеленой» энерге-
тике, приверженность которой он 
неоднократно демонстрировал своей 
практической деятельностью. Ведь 
появление глобальных, общеплане-
тарных экологических проблем - это 
то новое, что пришло в нашу жизнь 
в конце XX века. А с установлением 
господства техногенной цивилизации 
с ее прагматизмом подход к окружа-
ющему миру стал более рациональ-
ным и утилитарным.

Время действовать

Проведение конференции 
COP29 в Баку - логиче-
ское продолжение стра-
тегии перехода Азербайд-
жана к «зеленой» энерге-
тике, приверженность  
которой он неоднократ-
но демонстрировал своей 
практической деятель-
ностью
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Впервые за последние 30 лет 
7 февраля на всей террито-

рии суверенного Азербайджа-
на пройдут внеочередные пре-
зидентские выборы, когда азер-
байджанский народ придет на 
избирательные участки, чтобы 
проголосовать за новый этап 
устойчивого развития Стра-
ны огней.

Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий»

- Эти выборы существенно отли-
чаются от предыдущих, - рассказыва-
ет член Центральной избирательной 
комиссии (ЦИК) Азербайджанской 
Республики Фуад Джавадов. - Впер-
вые за время завоевания суверени-
тета выборы пройдут на всех осво-
божденных территориях. 

В настоящее время проводит-
ся активная просветительская ра-
бота с работниками центризбирко-
мов, проводятся мероприятия с раз-
ными структурами. Несмотря на то, 
что в принципе уже сформировал-
ся профессиональный костяк, с ра-
ботниками избирательных комиссий 
(ИК) периодически проводятся ме-
тодические и практические занятия, 
приближенные к реальным услови-
ям, ставятся разные задачи, решает-
ся целый комплекс вопросов, т.е. ра-
ботники центризбиркомов проходят 
своеобразный тренинг. При этом мы 
исходим из того, какие вопросы воз-
никали на прошлых выборах, и разъ-
ясняем работникам, как действовать 
в сложных ситуациях, чтобы они на 
месте могли грамотно и быстро ре-
шить все возможные экстренные во-
просы и устранить проблемы.

Со времени последних парламент-
ских выборов 2020 года проходят без 
малого четыре года, - продолжает 
Ф.Джавадов. - За эти годы списки из-
бирателей пополнились молодыми 
людьми, которые достигли 18-летне-
го возраста и впервые в своей жизни 
будут голосовать. Поэтому ЦИК ор-
ганизует различные просветитель-
ские мероприятия с молодежными 
организациями Азербайджана, где 
избирателям, в том числе молодым, 
рассказывают о том, как важно сде-
лать правильный выбор. 

Кроме того, для обеспечения  
безопасности и предотвращения чрез-
вычайных ситуаций на избиратель-
ных участках проводятся семинары 
с сотрудниками Министерства вну-
тренних дел во всех регионах стра-
ны. Полицейские призваны обеспе-
чивать в день выборов общественную 
безопасность и порядок на избира-
тельных участках и в то же время 
смогут проголосовать. 

Для обеспечения прозрачности 
и гласности выборов в Избиратель-
ном кодексе предусмотрен институт 
наблюдателей. Наблюдатель как бы 
обеспечивает дополнительную про-
зрачность выборам. Но закон четко 
определяет рамки его прав, за которые 
он не имеет права выходить, в случае 
нарушения против него могут быть 
приняты соответствующие меры.

- Говоря простыми словами, на-
блюдатель не имеет права вмеши-
ваться в процесс голосования и на-
рушать работу ИК…

- Совершенно верно, их права, 
обязанности и функции заключают-
ся только в наблюдении за процес-
сом голосования. Если наблюдатель 

заметит какие-то нарушения в про-
цедуре проведения выборов, он тут 
же должен обратиться к председате-
лю ИК данного участка. В главе 7 Из-
бирательного кодекса АР «Гласность 
при подготовке и проведении выбо-
ров (референдума)» подробно ука-
заны права и обязанности местных 
и международных (иностранных) на-
блюдателей, что, в частности, отра-
жено и в пункте 13 статьи 40 «Глас-
ность в деятельности избиратель-
ной комиссии». 

- Разумеется, это делается для 
обеспечения прозрачности…

- Безусловно. Для обеспече-
ния прозрачности выборов, и это 
можно назвать азербайджанским 
брендом, в помещениях на изби-
рательных участках уже не первый 
год устанавливаются веб-камеры. 
Эта практика впервые была внедре-
на в Азербайджане в 2008 году на 
500 избирательных участках. В день 
президентских выборов веб-камера-
ми будут оснащены все помещения 
ИК и они будут функционировать 
круглосуточно. Сидя дома, можно 
будет виртуально пройтись по всем 
участкам, где установлены веб-ка-
меры. Обзор видеокамер ограни-
чен только в кабине для голосова-
ния, и это понятно, - оно должно 
проходить тайно. 

- Закон Азербайджанской Ре-
спублики обеспечивает равные ус-
ловия для всех кандидатов, пред-
усмотрены платная агитация и бес-
платная. В чем их различие?

- В главе 13 Избирательного ко-
декса АР «Предвыборная (предре-
ферендумная) агитация» указаны 
все аспекты платной и бесплатной 
предвыборной агитации кандидатов 
в президенты. В связи с этим первый 
«круглый стол» был проведен 15 ян-
варя. В четырех государственных пе-
чатных изданиях - газетах «Бакин-
ский рабочий», Xalq qəzeti, Azərbaycan 
и Respublika уже напечатаны, и эта 
кампания продолжится до 6 февра-
ля, избирательные платформы кан-
дидатов в президенты, и таким об-
разом ведется бесплатная предвы-
борная агитация. Основное условие 
проведения предвыборной агитации 
- создание равных условий для всех 

кандидатов. Закон дает им возмож-
ность пользоваться равными правами.

Относительно предоставления 
платной предвыборной агитации для 
всех кандидатов предусмотрены еди-
ный тариф и равное время для про-
ведения агитации в СМИ и на теле-
видении. Агитация завершается за 
24 часа до начала голосования. И ме-
диасредства тоже должны соблюдать 
конкретный государственный закон.

Хочу напомнить, что в качестве 
претендентов зарегистрированы семь 
кандидатов, их данные будут вклю-
чены в бюллетени. Избиратель сам 
определится, кому отдать свой голос. 

Примечательно, что впервые за 
последние 30 лет на освобожденных 
от оккупации территориях созданы 
26 участков для проведения голо-
сования. Ведь там уже живут быв-
шие беженцы, и их число с каж-
дым днем растет. В день выборов 
здесь смогут проголосовать около  
20 тыс. избирателей. Участки уже го-
товы принять голосующих.

- Как будут голосовать лица ар-
мянской национальности, не по-
кинувшие Ханкенди и др. районы 
Азербайджана? Зарубежные СМИ 
ревностно за этим будут следить... 

- В Ханкенди создан свой избира-
тельный участок, где предусмотрены 
все условия для проведения демокра-
тического голосования, впрочем, как 
и на всей территории республики. 

- А как обстоят дела в еще неза-
селенных освобожденных местно-
стях, где несут службу наши погра-
ничники, функционируют другие 
службы, а также работают наши 
гражданские лица, которые благо-
устраивают города и села? Как бу-
дут голосовать они? 

- Военнослужащие, которые не-
сут службу на освобожденных тер-
риториях, будут голосовать соглас-
но инструкции, как и остальные во-
енные, отбывающие службу на всей 
территории Азербайджана.

А гражданские лица, восстанавли-
вающие и благоустраивающие наши 
разрушенные города и села, возводя-
щие объекты инфраструктуры, по-
лицейские и остальные лица, заня-
тые той или иной деятельностью на 
освобожденных территориях, будут 
голосовать на созданных 26 участках. 
На некоторых участках будут исполь-
зованы переносные урны для голо-
сования, порядок проведения такой 
процедуры уже определен.

Пользуясь случаем, как член из-
бирательной комиссии, как гражда-
нин Азербайджанской Республики 
призываю всех 7 февраля прийти на 
избирательные участки и исполнить 
свой гражданский долг. Используй-
те свой шанс проголосовать за наше 
будущее, за процветающий и могу-
щественный Азербайджан! 

Фуад Джавадов:

Призываю всех 7 февраля 
прийти на избиратель-
ные участки и исполнить 
свой гражданский долг. 
Используйте свой шанс 
проголосовать за наше 
будущее, за процветаю-
щий и могущественный 
Азербайджан! 

ЭКСКЛЮЗИВ

Используйте свой шанс
Идет активная подготовка к президентским выборам в Азербайджане

В ходе семинара было отмечено, что, в отличие от 
предыдущих выборов, зафиксирован значительный рост 
числа стран, где пройдут выборы, и количества избира-
тельных участков, созданных за рубежом, в этом отно-
шении достигнут самый высокий показатель по срав-
нению с прошедшими до сих пор выборами.

Руководитель консульского управления Министер-
ства иностранных дел Эмиль Сафаров в своем высту-
плении проинформировал о предстоящей работе в свя-
зи с проведением выборов, а также Плане действий 
Министерства иностранных дел и штабе, созданном 
при министерстве в связи с организацией голосования.

В завершение встречи были даны ответы на мно-
гочисленные вопросы представителей дипломатиче-
ских миссий Азербайджана относительно проведения 
выборов.

В семинаре приняли участие сотрудники Ми-

нистерства иностранных дел и Центральной изби-
рательной комиссии, полномочные представители 
дипломатических миссий нашей страны в зарубеж-
ных странах (в формате видеоконференции), а также 
председатели окружных избирательных комиссий, 
к которым относятся избирательные участки, уста-
новленные в дипломатических представительствах.

Обеспечивая избирательные права
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Так, Парламентская ассамблея 
Совета Европы в лице депутата 
Франка Швабе из ФРГ проявила 
очередную инициативу, предло-
жив заморозить итоги голосова-
ния делегации из Азербайджана. 
Интересна официальная мотиви-
ровка: «за нарушение принципов 
ассамблеи о соблюдении правила 
справедливого представительства 
политических сил». 

В переводе это означает недоволь-
ство коллективного Запада тем, что 
народ нашей страны в подавляющем 
большинстве голосует за неоспо-
римые достижения политической 
партии «Ени Азербайджан», а сле-
довательно, с соблюдением прин-
ципа пропорциональности делеги-
рует в ту же ПАСЕ представителей 
различных партий. А еще демарш 
германского шваба связан с оби-
дой на официальный Баку - мол, 
почему не пригласили в качестве 
наблюдателей за внеочередными 
президентскими выборами, назна-
ченными на 7 февраля. Но самое 
главное недовольство заключает-
ся в том, что члены азербайджан-
ской делегации не способствовали 
в минувшем году посещению чле-
нами ПАСЕ, как они выражаются, 
«Лачинского коридора». 

Интересная сепаратистская логи-
ка, надо сказать, у этих товарищей, 
вроде именующих себя политиками 
континентального уровня, - вместо 
того, чтобы написать в МИД Азер-
байджана на официальном бланке 
обыкновенный запрос о желании 
посетить приграничную террито-
рию страны (за послевоенное вре-
мя освобожденные от оккупации 
и разминированные земли посети-
ли тысячи журналистов и экспер-
тов как в рамках частной иници-
ативы, так и для участия в фору-
мах), они пытаются протаранить 
своими амбициями политическую 
волю нашего национального прави-
тельства. Видимо, им не дают покоя 
сомнительные лавры экс-кандида-
та в президенты Франции Валери 
Пекресс и пары десятков иранских 
«строителей», которые под портян-
ками российских миротворцев про-
сочились на территорию Ханкен-
ди и Ходжалы и даже сфотографи-
ровались там. 

Но есть маленькое «но» - когда 
мелкие зарубежные преступники 
делали селфи, теша свое самолю-
бие, не было на реке Хаккари погра-
ничного контрольно-пропускного 

пункта «Лачин», сновали туда-сюда 
контрабандные грузы, официаль-
ный Иреван направлял в Карабах 
и обратно военнослужащих в рам-
ках ротации, откровенно финан-
сируя деструктивный сепаратист-
ский режим. Так что если хотели де-
путаты ПАСЕ от той же Германии  
зайти туда партизанскими тропами 
и показать язык нашим солдатам 

и офицерам, еще не заступившим 
на охрану государственной грани-
цы, надо было делать это своевре-
менно, а затем всю жизнь хвалиться 
во время посиделок на кухнях тем, 
что, мол, довелось им быть «свиде-
телями этнических чисток и бло-
кады дороги жизни». 

Но, думается, обращение с офи-
циальным запросом на посещение 
Азербайджана было бы все же чест-
нее, тем более что и национальное 
внешнеполитическое ведомство не 
«рубит» всех подряд - разве что тех, 
кто по делу попал в черный спи-
сок (кстати, персонально депу-
тат от ФРГ Франк Швабе в нем не 
значится). И потом, подозритель-
но даже, с чего это германцы реши-
ли стать бÓльшими «заступника-
ми христианства», чем французы. 
Впрочем, если даже бегло просмо-
треть историю взаимоотношений 
Баку со Страсбургом, наблюдает-
ся безоблачная «летная» погода - 
начиная с Распоряжения общена-
ционального лидера Гейдара Али-
ева от 8 июля 1996 года «О мерах 
по реализации программы сотруд-
ничества между Советом Европы 

и Азербайджанской Республикой» 
и вплоть до конца осени 2020 года, 
когда генсек СЕ Мария Пейчино-
вич-Бурич официально сообщи-
ла руководству МИД АР, что при-
ветствует трехстороннее Заявление 
о прекращении огня от 10 ноября 
2020 года и «продолжит вниматель-
но следить за ситуацией, связан-
ной с выполнением соглашения». 

При таком раскладе вообще не-
понятны процедурные придирки 
ПАСЕ, которые не имеют ничего 
общего с соблюдением таких фун-
даментальных устоев, как свобода, 
демократия, равенство, верховенство 
права, соблюдение прав человека, 
плюрализм, толерантность, спра-
ведливость и отсутствие дискри-
минации. А вот с последним пун-
ктом у самих «цивилизованных» ев-
ропейцев есть большая проблема, 
и все потому, что «сверхчеловеки», 
начитавшиеся Ницше и Достоев-
ского, не привыкли в рамках диа-
лога прислушиваться к чьему бы 
то ни было мнению. Кстати, они 
поверхностно, с пятого на десятое, 
читали выгодные им трактаты, за-
бывая, что первопроходцами клас-
сического богоборчества являются 
Зороастр, Низами Гянджеви и На-
сими - великие гуманисты Евра-
зии, для которых характерны со-
циальная и высоконравственная 
обусловленность воспитания, му-
жество, стремление к самопозна-
нию и совершенствованию челове-
ческого достоинства и творческой 
деятельности. Так вот, упомяну-

тые гении, в отличие от европей-
цев жившие в среде толерантности, 
стремились понять Всевышнего не 
через страх, а через любовь и со-
весть, плюс признание величия че-
ловека совершенного. 

Что касается несовершенной 
души, то сегодня европейцы вро-
де макронов и швабов из кожи вон 
лезут, чтобы разделить жителей 
и без того расколотого континен-
та на своих и чужих, причем самое 
смешное в том, что к «чужим» они 
относят полноценные государства, 
сумевшие восстановить свой суве-
ренитет и территориальную целост-
ность, подняв до абсолюта статус 
субъекта международного права, 
а к «своим» - вандалов, ищущих 
заступников на всех континентах 
и спекулирующих причастностью 
к религиозным ценностям, к кото-
рым не имеют никакого отношения. 

Тем же делегатам в ПАСЕ пора 
зарубить на носу, что какими бы мы 
разными с немцами и французами 
ни были, мы находимся в одной ци-
вилизационной лодке и исповеду-
ем единые ценности - просто азер-
байджанцы вырастили Зороастра, 
Низами Гянджави и Насими, а гал-
лы спустя восемь веков по-своему 
и весьма специфично восприня-
ли учение сына Божия Иисуса, то 
защищая Гроб Господень, то мас-
сово убивая и сжигая на кострах 
лучших ученых и мыслителей сво-
ей же страны. 

Что касается возможного бойко-
та официального Баку со стороны 
ПАСЕ, это не наша проблема, а са-
мих парламентариев, заседающих 
в Страсбурге, откуда и Франция, 
и Германия видны хорошо, причем 
проблема эта институциональная: 
примерно 30 лет на многочисленные 
запросы официального Баку хотя 
бы о вербальном осуждении агрес-
сора, оккупировавшего пятую часть 
наших законных территорий, при-
знанных на уровне Совбеза ООН, 
европейцы даже не удосужились 
назвать Армению оккупантом, не 
говоря об ограничении ее манда-
та и права голоса. 

Нам не привыкать к двойным 
стандартам, к окрикам и глупым 
советам со стороны, а потому су-
веренный Азербайджан намерен 
идти по проспекту принципов еди-
ного для всех международного пра-
ва, а не петлять в кустах крайне не-
продуктивного «христианского за-
ступничества». 

Когда себе дороже
Поговаривали, что институты 

Пятой республики будут ослабле-
ны в тот день, когда президентское 
и парламентское большинство стол-
кнутся. Тем не менее три «сожитель-
ства» (1986-1988, 1993-1995, 1997-
2002) доказали, что Францией мож-
но управлять таким образом, когда 
каждый глава исполнительной вла-
сти берет на себя все свои функции.

В 2000 году политический класс 
сократил президентский мандат до 
пяти лет и перевернул календарь вы-
боров. Цель состояла в том, чтобы 
парламентские выборы следовали 
за выборами нового президента и, 
таким образом, стали своего рода 
ратификацией президента народом. 
Оппозиционные избиратели потеря-
ли бы импульс, в то время как сто-
ронники президента были бы более 
чем готовы к кампании. Это дало бы 
президенту абсолютное большин-
ство для управления и реализации 
их программы.

Таким образом укрепляется власть 
большинства: президентская про-
грамма де-факто становится зако-
нодательной повесткой дня, а пре-
мьер-министр понижается до ранга 
президентского коллаборациониста, 
которому поручено лояльно выпол-
нять директивы Елисейского двор-
ца. Такая динамика была возмож-
на и до реформы ограничения сро-
ков, но она стала еще более явной, 
поскольку Эмманюэль Макрон, как 
и Николя Саркози, воплощает, можно 
сказать, с избытком эту президент-
скую тенденцию, даже если первый 
пообещал, что изменится во втором 
сроке своего мандата.

С тех пор Макрон управляет 
страной как генеральный директор. 
Он окружает себя сплоченной ох-
раной, действующей в качестве со-
вета директоров, что кажется тем-
ным для французских избирателей. 
Часто происходит смена управля-
ющего директора, в данном случае 
премьер-министра, чтобы оживить 
команду - правительство, которо-
му поручено выполнять задачи, по-
ставленные гендиректором. В ре-
зультате Франция уже находится 
на четвертом этапе за шесть с по-
ловиной лет, когда премьер-мини-
стры оставались на своих должно-
стях в среднем два года и 10 месяцев. 
Более того, парламент очень похож 
на общее собрание заинтересован-
ных сторон, которые служат толь-
ко для того, чтобы штамповать за-
коны. То есть до тех пор, пока пре-
зидентская команда контролирует 
право голоса более 50% заинтере-
сованных сторон.

Эти замысловатые механизмы 
останавливаются, как только отсут-
ствует парламентское большинство. 
В течение последнего года исполни-
тельная власть изо всех сил пыта-
лась найти большинство, чтобы про-
голосовать за важные законы. Пре-
зидентская исполнительная власть 
использовала и злоупотребляла из-
бирательной системой (ст.49.3) и иде-
ологически уступила место крайне 
правым для принятия закона об им-
миграции. Это было сделано путем 
искажения обороны «левого флан-
га» партии «Возрождение» и отка-
за от позиционирования Макрона 
как кандидата. Сам Макрон может 
списать свою победу на попытку за-
блокировать Марин Ле Пен.

Конечно, Макрон может похва-
статься принятием закона, но побе-
да пиррова. Она не продемонстри-
ровала его способность добиваться 
результата без стабильного парла-
ментского большинства, принуди-
тельное принятие закона на самом 
деле обнажило его слабость.

Вместо того, чтобы вознаградить 
лояльного премьер-министра Эли-
забет Борн, которая знала, как при-
нимать законы, используя непроду-
манные парламентские процедуры, 
Макрон, похоже, заставляет ее пла-
тить за ее расхождения во мнениях 
во время фиаско иммиграционного 
закона и, возможно, за то, что она 
не заставила замолчать некоторых 
министров и других макронианцев.

Этим объясняется и несколько 
неожиданная вспышка эмоций пре-
зидента, когда он восхвалял таланты 
Жерара Депардье, утверждая - не-
убедительно, - что орден Почетно-
го легиона не имеет ничего обще-

го с моралью, несмотря на то, что 
Французская академия определяет 
его как «чувство морального досто-
инства». Президент также обнару-
жил, что распространяет фейковые 
новости, намекая на то, что жур-
налисты France 2 отредактирова-
ли его высказывания. Этот провал 
политической коммуникации, кото-
рый очень беспокоил феминисток, 
можно было бы рассматривать как 
способ унизить министра культу-
ры, поскольку он сам раскритико-
вал высказывания Депардье и от-
верг закон об иммиграции.

Судя по всему, приход новой фи-
гуры, того самого Атталя, символи-
зирующего следующий этап манда-
та Макрона, не изменит политиче-
скую ситуацию. 

Кого бы он ни выбрал, Макрон 
останется единственным лицом, при-
нимающим решения, президентом 
с абсолютной властью, который ре-
шает все и который подотчетен толь-
ко избирателям. Он по-прежнему 
будет сталкиваться с тяжелой про-
блемой придумывания правдопо-
добного нарратива, чтобы оправ-
дать свой второй срок перед фран-
цузами. 

Впрочем, пока он пытается оста-
вить свой след в истории, на повестке 
останется вопрос о том, что он оли-
цетворяет и есть ли у «макронизма» 
идеологический стержень или нет. 
Потому что блестящая идея, кото-
рая привела его к избранию в 2017 
году, о том, чтобы обойти разделе-
ние на правых и левых, по большей 
части превратилась в оппортуни-
стический прагматизм. 

Эмманюэль Макрон не переста-
ет повторять, что нельзя уступать, 

когда реформы встречают массовые 
протесты, как мы видели во время 
пенсионной реформы. И именно 
здесь назначение Габриэля Атталя 
имеет смысл по сравнению с Элиза-
бет Борн и ее стилем сдержанности. 
Она была ориентирована на детали 
и избегала политических притворств 
ради позиции слегка грубоватого 
технократа.

За короткое время своего пребы-
вания на посту министра образова-
ния Габриэль Атталь показал, что он 
отличный коммуникатор. Способен 
быть решительным и готовым бы-
стро принимать сильные и символи-
ческие решения. Он уверенный и яс-
ный оратор, склонный черпать вдох-
новение из ностальгических идеалов, 
но при этом использовать правый 
дискурс (он выступает за возвраще-
ние к стилю образования далекого 
прошлого, который в основном яв-
ляется мифическим). Навыки плав-
ного оператора во многом объясня-
ют его назначение.

У Габриэля Атталя двойная мис-
сия: возглавить кампанию по выбо-
рам в Европарламент, которая, как 
ожидается, будет непростой, и рас-
пространить послание о том, что ре-
формистские амбиции макронизма 
остаются в силе и нетронутыми, а их 
достижения возможны. Потому ма-
ловероятно, что в скором времени - 
после четвертой неудачной попыт-
ки с назначением нового премьера -  
Макрон все же угомонится. 

ПОЗИЦИЯ

МИД Азербайджана решитель-
но отверг необоснованные за-
явления верховного представи-
теля Европейского Союза (ЕС) 
по иностранным делам и поли-
тике безопасности, вице-пре-
зидента Комиссии ЕС Жозепа 
Борреля против Азербайджана, 
прозвучавшие 22 января в ходе 
пресс-конференции по итогам 
Совета по международным от-
ношениям.

Как говорится в комментарии ру-
ководителя пресс-службы Министер-
ства иностранных дел Азербайджа-
на Айхана Гаджизаде, откровенное 
искажение фактов верховным пред-
ставителем ЕС является игнориро-
ванием законных интересов Азер-
байджана, а подобная угрожающая 
риторика является ярким примером 
двойных стандартов, которые еще 
больше обостряют отношения Азер-
байджана и ЕС.

«Наряду с полным искажением 
мнений Президента Азербайджана 
относительно исторических фактов 
о территориях Азербайджана и Арме-
нии, верховный представитель про-
воцирует милитаризацию и агрессив-
ную политику против Азербайджана. 
Несмотря на то, что международное 
сообщество не предприняло никаких 
усилий для того, чтобы убедить Ар-
мению действовать в соответствии 
с нормами и принципами междуна-
родного права, Азербайджан всег-
да оставался приверженным миру, 
стабильности и переговорам с Ар-
менией. Реализованные Азербайд-
жаном мероприятия, положившие 
конец агрессии и сепаратизму, за-

кладывают основу для заключения 
мирного соглашения с Арменией.

Кроме того, заявление предста-
вителя ЕС о солидарности с Фран-
цией в связи с высылкой диплома-
тов из страны является открытым 
вмешательством в продолжающийся 
процесс юридического расследова-
ния и равносильно оправданию не-
законных действий французских ди-
пломатов, высланных из Азербайд-
жана. Такое предвзятое заявление 
наряду с игнорированием необо-
снованных мер против азербайд-
жанских дипломатов во Франции 
демонстрирует, как некоторые го-
сударства, откровенно отвергающие 
все правила дипломатического про-
токола и этикета и отказывающиеся 
проводить расследование дела, ока-
зывают негативное влияние на эту 
структуру», - подчеркивается в ком-
ментарии официального предста-
вителя МИД.

Как заявляет Айхан Гаджизаде, 
Азербайджан, оставаясь верным сво-
им международным обязательствам 
и нормам международного права, бу-
дет решительно пресекать любые по-
пытки легитимизировать язык угроз 
и утверждения, противоречащие его 
национальным интересам.

Лицемерие Запада будет про-
должаться до тех пор, пока во 
главе ключевых государств ЕС 
не станут лидеры, ориентиро-
ванные на национальные ин-
тересы собственных стран.

Об этом АЗЕРТАДЖ сказал 
российский политолог, специа-
лист по межнациональным кон-
фликтам и эксперт по вопросам 
безопасности Евгений Михайлов, 
комментируя ряд антиазербайд-
жанских инициатив и решений, 
которыми отличился первый день 
зимней сессии ПАСЕ, начавшей 
работу в Страсбурге 22 января.

«Как только Россия стала про-
являть собственную позицию в ЕС, 
ее тут же стали ограничивать в пра-
вах, и в итоге мы вышли из ПАСЕ. 
Кто от этого пострадал? Только ЕС. 
Вот и с Азербайджаном та же си-
туация. Баку решительно отста-
ивает собственные интересы на 
международной арене, и вот ответ. 
Они не знают, что делать. С одной 
стороны, зависимость от ресурсов 

Азербайджана, с другой - жела-
ние Парижа и Берлина насолить 
общим интересам Москвы и Баку 
на Южном Кавказе. Плюс влияние 
США. Для бюрократов ЕС выбор 
однозначен - давить на Азербайд-
жан под предлогом помощи Арме-
нии, якобы пострадавшей в кон-
фликте и обиженной как на Баку, 
так и на Москву», - отметил собе-
седник агентства.

По его словам, Азербайджану 
и России не следует отвлекаться 
на подобное поведение так назы-

ваемого коллективного Запада.
«Думаю, пора привыкнуть к ли-

цемерию Запада и просто даль-
ше продолжать отстаивать соб-
ственные национальные интере-
сы. Отмечу, что президенты наших 
стран в прекрасных отношениях, 
которые только усиливаются. Мы 
вместе сможем отстоять интере-
сы Баку. А сама эта ситуация бу-
дет продолжаться до тех пор, пока 
во главе ключевых государств ЕС 
не станут лидеры, ориентирован-
ные на национальные интересы 
собственных стран, такие как  
Ильхам Алиев и Владимир Путин», 
- подчеркнул эксперт.

Политический театр  
марионеток... 

Маловероятно, что в ско-
ром времени - после чет-
вертой неудачной попыт-
ки с назначением своего 
премьера - Макрон все же 
угомонится

 1

Нам не привыкать к двойным стандартам, 
к окрикам и глупым советам со стороны, 
а потому суверенный Азербайджан намерен 
идти по проспекту принципов единого для 
всех международного права, а не петлять 
в кустах крайне непродуктивного «христи-
анского заступничества»

 1

Пример двойных стандартов
Жесткий ответ Баку на провокационные  

заявления Жозепа Борреля

Пора привыкнуть  
к лицемерию Запада
Евгений Михайлов об антиазербайджанских  
инициативах в ПАСЕ

Ситуация будет продол-
жаться до тех пор, пока 
во главе ключевых госу-
дарств ЕС не станут ли-
деры, ориентированные 
на национальные инте-
ресы собственных стран
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Подробности
О том, как мог удивить Ф.Заки-

ев своей статьей, вспоминал его кол-
лега, заслуженный журналист Аг-
шин Кязимзаде: «Статью «Губер-
наторский сад» я прочитал запоем, 
как читают захватывающий детек-
тив, и хотя было уже по редакцион-
ным понятиям поздновато, в типо-
графии верстка шла полным ходом, 
вызвал дежурного по номеру, стара-
ясь не замечать недовольных взгля-
дов наборщиков, попросил его выс-
вободить на третьей полосе место 
и срочно поставить туда «Губерна-
торский сад».

Наутро мне позвонил академик 
Ариф Бабаев, крупнейший наш мате-
матик, столь же страстно, как лога-
рифмы и радикалы, знавший и ценив-
ший поэзию и музыку, мечту и явь, и, 
не здороваясь, выкрикнул в трубку:

- Слушай, какой же он молодец, 
этот Фаик Закиев, а?! Ты знаешь, 
я с детства пристально отслежи-
ваю все, что пишут в газетах о Баку 
и бакинцах, но честное слово, тако-
го превосходного материала не видел 
никогда. Он вообще, твой Фаик За-
киев, - историк или географ? Из уче-
ных? Я что-то такого по универси-
тету не припоминаю.

Мне не оставалось ничего иного, 
как рассказать уважаемому акаде-
мику, что Фаик Закиев никакой не 
ученый и вообще к науке никакого 
отношения не имеет.

В другой раз, накануне Дня По-
беды, получил он, буду самокрити-
чен, явно запоздавшее задание на-
писать о воинах-азербайджанцах, 
оборонявших в 1942 году Клухорский 
и Марухский перевалы и сошедших-
ся в неравном бою с великолепно об-
ученной горно-стрелковой дивизи-
ей «Эдельвейс» Гитлера, и, чертыха-
ясь на чем свет стоит, отправился 
в неблизкий путь. А на следующий 
день положил на стол пространный, 
ласково написанный очерк о героях, 
стеной ставших на пути оголтелой 
фашистской орды, не пропустивших 
ее к Баку и нашедших героическую 
смерть в снегах и ледниках Большо-
го Кавказа.

Тогда, помню, и явился ко мне в ре-
дакцию друг мой Талыб Селимханов, 
блестящий скрипач и бесшабашный 
горовосходитель, и долго-долго жал 
руку Фаику Закиеву: «За то, что та-
кой прекрасный материал сделал, за 
то, что не дал угаснуть славе дру-
зей наших - альпинистов».

А следом за ним пришла учитель-
ница моя школьная по математике 
- Мария Ермиловна Самойлова, как 
оказалось, инструктором по альпи-
низму в подразделениях Красной ар-
мии состоявшая в годы войны и не 
одну сотню молодых, наспех обучен-
ных солдат к азбуке горовосхожде-
ния приобщившая. «3а память о них 
спасибо вам, Фаик Закиев, - говорила 
старая учительница, и слезы сто-
яли в ее глазах, и только об одном 
старательно умалчивала она, что 
сама и была тем бойцом, который 
сорвал фашистский стяг с верши-
ны Эльбруса.

- Но только обо мне не пишите, 
умоляю вас! Лучше и больше о тех, 
кто жизнь свою молодую не пожалел 
там, высоко в горах в лихую годину...»

А еще был случай, когда весьма 
неохотно поехал он в Гобустан («Был 
ведь там сотни раз, тебе нужны сним-
ки, я сейчас весь архив свой перед со-
бой выложу!»), а вернулся не в тот же 
вечер, а в следующий полдень и, на-
чисто забыв о своем отказном капри-
зе, с воодушевлением вспоминал, как 
там возле наскальных изображений 
лили слезу умиления и восхищения 

французские туристы, как гид, ока-
завшийся совершенно неподготов-
ленным к подобного рода вопросам, 
«поплыл» уже на второй минуте бе-
седы, и он, Фаик Закиев, сам того от 
себя не ожидая, взялся просвещать 
гостей с Сены и Роны, да так увлек-
ся, что на обед они опоздали, но ни 
за что не хотели распрощаться с этим 
застенчивым, но столь много знаю-
щим и неутомимым журналистом.

Вы не спорьте: он мог бы еже-
дневно публиковать что-то, обра-
щаясь к богатейшему своему архиву, 
мог бы, порывшись в памяти, пред-
ложить сотни неординарных сюже-
тов - о встречах в поднебесье и в до-

линах, о горных турах и степных вол-
ках, о ручьях хрустально-прозрачных 
и мутных селях...

О людях, наконец, охотниками 
зовущихся, и пастухами, рыбака-
ми и егерями, о простых крестья-
нах и именитых ученых, с которы-
ми так щедро сводила его судьба.

Памятная медаль имени акаде-
мика Гасана Алиева, которой за свою 
подвижническую природоохранную 
деятельность награжден заслужен-
ный журналист Фаик Закиев, - это 
только малая толика того огромного 
признания, которого более чем до-
стоин он, - слова тогдашнего предсе-
дателя Госкомэкологии Арифа Ман-
сурова были растиражированы ин-
формагентствами в тот же час.

Работая в «Вышке», я объездил 
всю республику, посетил все ее запо-
ведники, все исторические достопри-
мечательности - средневековые кре-
пости и древние городища, острова, 
озера и реки, поднимался на верши-
ны Шахдага и Туфана. По следам боев 
минувшей войны прошел Эльбрус, 
Клухорский и Марухский перевалы 
на Западном Кавказе и Бечо и Дон-
гуз-Орун на Центральном Кавказе.

Может быть, в самый раз тут 
вспомнить вызвавший большой от-
клик у читателей и экологов обшир-
ный (в трех номерах!) материал об 
организованном «Вышкой» рейде 
на катерах по всей Куре, в ходе ко-
торого были выявлены новые оча-
ги загрязнения нашей главной реки, 

а также степень этой загрязненно-
сти. Кстати, такой же рейд планиро-
валось провести и по Аразу, еще бо-
лее загрязненному, в том числе бы-
товыми и промышленными стоками 
из Армении. Но, увы, помешала иду-
щая в Карабахе война. 

Вот как говорит о себе сам Фаик: 
«Я пишу всегда для читателей «Выш-
ки», зачастую взяв себе в помощники 
и соавторы тех же читателей. Для 
кого еще? Вы, читатели «Вышки», 
всегда были моими верными и без-
ошибочными советниками, помога-
ли проанализировать тот или иной 
факт, то или иное событие, обога-
тить авторскую мысль. Именно ваши 

письма, беседы при встречах, поезд-
ки в отдаленные уголки республики 
помогли мне пройти, если так мож-
но выразиться, «духовные универ-
ситеты» природы. Кстати, давние 
вышкинские рубрики «Человек и при-

рода», «Край родной, Азербайджан», 
«Следы минувшего», которым сегодня 
столько же лет, сколько я работаю 
в «Вышке», появились на газетных 
полосах не только по моей инициа-
тиве, но и по советам читателей - 
постоянных подписчиков «Вышки». 

Да, великое это чувство - любовь 
к природе. Как мне кажется, имен-
но эта страсть помогает нам слов-
но бы раздвинуть окружающий мир, 
увидеть в жизни новые родники, но-
вые краски, услышать новые звуки. 
И в краях неблизких, и в двух ша-
гах от родного дома - этому я долго 
учился у читателей. 

Как нам сегодня ни трудно жить, 
морально и материально, кому же 
еще заботиться об окружающей нас 
живой природе? Причем заботиться 

каждый день. И потому нам с вами, 
читатель, необходимо всегда пода-
вать протестующий голос там, где 
в «поисках» места для гаража унич-
тожают зеленые насаждения, губят 
лес, браконьерствуют, в море и реки 
сбрасывают нефтепродукты. Ведь, 
если подумать, это и от нас с вами, 
читатель, во многом зависит, что-
бы у природы не кончались ее богат-
ства, чтобы всегда чистым оста-
вался ее лик. 

Может, в связи с этим подумать 
еще вот о чем: о возрождении та-
ких давно позабытых праздников, 
как «День птиц», «Месячник охра-
ны леса», «Праздник цветов»? Ведь 
и птаха в небе, и сад, заложенный под 
окнами школы, и родничок, забив-
ший на дне оврага, - тоже частицы 

нашей Родины. Кладовая природы не 
имеет ни замков, ни запоров - раздо-
лье для бесчестных людей, готовых 
превратить свою страну в пусты-
ню. Об этом всегда надо помнить».

«С годами у человека все больше 
прошлого, больше поглощаемых пу-
чиной времени воспоминаний. Вся 
наша жизнь - во времени. Но вот 
что мне вдруг подумалось: может, 
это и хорошо очень, что никак не 
раскрутить назад спирали време-
ни? Да и надо ли это? Ведь и мы жи-
вем сегодня, и дети наши жить бу-
дут завтра, и дети детей наших - 
во имя будущего. А прошлое? Пусть 
оно навсегда сохранится в добрых 
делах человека, в секундах и мину-
тах памяти нашей», - будто гово-
рит с нами очарованный странник 

и певец родного края, прекрасный 
журналист Фаик Закиев. 

Думается, будущий сборник ста-
тей Фаика Закиева станет хорошим 
путеводителем для туристов, кото-
рые посетят Азербайджан. Подлин-
ной энциклопедией для тех, кто, со-
бираясь в леса, горы, на охоту, в го-
сти к заповедным зверям и пернатым, 
заглянет в него и услышит великий 
гимн родной земле. 

Чтобы у сегодняшнего читате-
ля было представление о том, как 
Фаик Закиев любил природу род-
ного края и заботился о его буду-
щем, представляем одну из его за-
рисовок под названием, вынесен-
ным в заголовок статьи. 

Салиха АЛИЕВА

Профессиональная 
этика прежде всего

Совет прессы: Право  
журналистов на сбор  

информации во время  
массовых акций  

не должно подрывать  
их нейтральность

Журналисты имеют право 
на сбор и распростране-
ние информации во время 
митингов, пикетов, демон-
страций - в целом, массо-
вых акций. Но это право не 
должно подрывать их ней-
тральность и создавать впе-
чатление, что они действу-
ют, исходя из интересов ка-
кого-либо полюса.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об 
этом говорится в заявлении Со-
вета прессы Азербайджана в свя-
зи с освещением журналистами 
массовых акций.

«Журналисты должны действо-
вать объективно в ходе уличных 
акций, отличаться трезвым под-
ходом, серьезно осознавать дели-
катность ситуации и выступать 
лишь в роли гаранта права обще-
ства на получение информации. 
В авангарде должна быть обще-
ственная значимость подготов-
ленных ими с места событий ма-
териалов, а не они сами.

За минувший период азербайд-
жанские СМИ накопили опыт в ука-
занном направлении, приобрели 
профессиональные навыки. Но, 
к сожалению, порой наблюдают-
ся тенденции, противоречащие 
этой положительной динамике. 
Основание говорить об этом дает 
поведение некоторых журнали-
стов, в частности журналистки 
Гюльназ Гамбарли, на несанкци-
онированной акции, проведен-
ной на днях возле станции сто-
личного метро «Нариман Нари-
манов». В ходе акции можно было 
сделать вывод, что представите-
ли СМИ не были распространи-
телями информации, а участво-
вали в процессе как конкретная 
сторона, пытались атаковать ис-
полнявших свои обязанности со-
трудников полиции и обострить 
ситуацию в целом.

В мировом опыте отражен и во-
прос выполнения журналистами 
своих профессиональных обязан-
ностей в соответствующих местах 
во время массовых акций. Исхо-
дя из этого опыта, можем сказать, 
что в момент обострения ситуа-
ции между сотрудниками право-
охранительных органов и участ-
никами акции представителям 
СМИ не следует вступать в спор 
ни с одной из сторон, использо-
вать выражения, способные вы-
звать раздражение.

В принципе журналисты так-
же должны учитывать, что если 
какая-то массовая акция важна, 
если они решают представить ее 
обществу, им следует избегать дей-
ствий, которые помешали бы осу-
ществлению этой необходимости. 
Пререкания с сотрудниками пра-
воохранительных органов, выпол-
няющими служебные обязанно-
сти, попытки их дискредитации, 
использование неуместных выра-
жений, агрессивный тон неизбеж-
но ставят под угрозу фактор об-
щественных интересов, в целом 
формируют ситуацию, несовме-
стимую с ценностями професси-
ональной журналистики.

Совет прессы Азербайджана 
призывает журналистов, осве-
щающих массовые акции, а так-
же отдельных лиц, считающих 
себя ответственными за предо-
ставление информации обще-
ственности, принять все это во 
внимание, сделать выводы. Совет 
надеется, что эти рекомендации 
будут должным образом учтены 
в их дальнейшей деятельности», 
- отмечается в заявлении.

Добрая память земли,
или Как остановить прекрасные мгновенья

(Окончание. 
Начало в №10)

Это как в сказке. На протянутую руку, в ко-
торой семечки, с ветки слетела синичка... Лу-
кавая белочка, проскакав по частоколу забора, 
прыгнула на плечо. У веселого ручья навстречу 
мне доверчиво выбежала крошечная, с ноготок, 
лягушка-холодушка... Услышав голос, из леса, 
кувыркаясь на радостях, выбежал потешный 
медвежонок... Каждое утро к рубленой хате лес-
ника у края оврага, балетно переступая точены-
ми ножками, спешит молодой безрогий олень...

Где я все это видел? Неужто и олень, и белка, 
и косолапый проказник мне приснились, ког-
да я усталый вздремнул под деревом в простре-
ленном солнечными лучами лесу? Или, может, 
это случилось в зоопарке, куда ходил недавно 
с гостинцами для зверей? Нет, не приснилось, 
не привиделось.

Так где же находится это царство непуганых 
зверей и птиц? Не спрашивайте: все равно не 
скажу. Старик-лесник, в доброте и гостеприим-
стве которого я не смею сомневаться, на про-
щание просил меня до поры до времени дер-
жать в тайне адрес заветного уголка, где еще 
никогда не пахло посохом, никто не гнался, не 
швырял камни.

Он так мне и сказал: «Потерпи. Пока не пе-
реведутся на свете браконьеры». Это значит, 
пока С.Караев из села Талыш Губинского рай-
она не перестанет убивать высоко в горах ту-
ров, С.Мамедов из Гейчая в лесах за Исмаиллы 

- оленей, В.Джавадян из Агджабединского рай-
она - диких голубей. Я подожду, пока Т.Алиев 
из Шамхорского района (ныне Шамкир. - Ред.) 
прекратит бить фазанов, В.Кулиев из села Ка-
тах Казахского района - лисиц и куниц. А три 
брата Асриян из села Ванклу Мардакертского 
района - кабанов.

Много еще алчных разбойников на лесных 
тропах обкрадывают нас. Поэтому я и не хочу 
проговориться и рассказать, где проживают при-
выкшие лишь к ласке звери и птицы. А вдруг 
злой человек с черного хода свернет к покосив-
шейся от старости лесничьей хатке на краю ов-
рага. От этой мысли меня бросает в дрожь. По-
тому что без ковыляющего медвежонка, порхаю-
щей вровень с головой синички и в любопытстве 
застывшей у ног лягушки не представляю себе 
красоту земную.

Люди когда-нибудь надолго полетят в кос-
мос, появятся на далеких планетах. И там, ко-
нечно, им всегда будет недоставать этих вот лес-
ных малышей. Чтобы рассеять тоску по Земле, 
человек не забудет захватить с собой пластинки 
с голосами лесных жителей, с шумом тополи-
ной листвы и теплого майского ливня, пленки 
с видами родных долин и высоких гор. Может 
быть, даже флакончики с законсервированны-
ми запахами фиалок, что по весне распускают-
ся у студеных родников.

Ведь все это добрая память Земли…

Расширение связей между АЗЕР-
ТАДЖ и иорданским инфор-
мационным агентством Petra 
внесет заметный вклад в раз-
витие сотрудничества между 
двумя странами в области ин-
формации.

Об этом говорилось на встрече 
председателя правления Азербайд-
жанского государственного инфор-
мационного агентства АЗЕРТАДЖ 
Вугара Алиева с послом Иорданского 
Хашимитского Королевства в Азер-

байджанской Республике Омаром 
Баракатом аль-Нахаром.

Вугар Алиев сообщил, что АЗЕР-
ТАДЖ, наладивший сотрудничество 
с 50 зарубежными информацион-
ными агентствами, является чле-
ном ряда международных медиаор-
ганизаций. Отметив, что агентство 
придает большое значение развитию 
взаимосвязей как в двустороннем 
формате, так и в рамках междуна-
родных организаций, председатель 
правления сказал, что соглашение 
о сотрудничестве между АЗЕРТАДЖ 

и агентством Petra было подписано 
в 2007 году, однако сегодня даль-
нейшее упрочение и расширение 
связей между двумя информаци-
онными агентствами является ве-
лением времени. В этом контексте 
он подчеркнул, что обмен инфор-
мацией послужит предотвращению 
фейковых новостей и распростра-
нению достоверной информации 
о наших странах.

Говоря о том, что отношения 
между Азербайджаном и Иорда-
нией развиваются в разных обла-

стях, посол Омар Баракат аль-На-
хар отметил важность тесного пар-
тнерства ведущих информационных 
агентств двух стран. По его словам, 
такое партнерство будет способство-
вать повышению информированности 
об Азербайджане в Иордании и об 
Иордании в Азербайджане, а проч-
ное сотрудничество агентств Petra 
и АЗЕРТАДЖ послужит дальнейше-

му развитию двусторонних связей.
На встрече также были обсуж-

дены вопросы, связанные с иннова-
циями в медиасфере, обменом ин-
формацией и различными видами 
контента, и другие вопросы, пред-
ставляющие взаимный интерес. Кро-
ме того, посол Иордании в Азербайд-
жане ознакомился с условиями, соз-
данными в АЗЕРТАДЖ.

В ногу со временем
Обсуждены вопросы расширения сотрудничества между АЗЕРТАДЖ  
и иорданским информационным агентством Petra 



Общество

www.br.az Бакинский рабочий 7Бакинский рабочий
среда, 24 января 2024 года

Компания bp, оператор про-
екта разработки месторожде-
ния «Азери-Чыраг-глубоко-
водный Гюнешли» (АЧГ), на-
чала программу сейсмических 
исследований на месторожде-
нии с использованием новых 
четырехмерных (4D) высоко-
точных морских датчиков.

Как сообщили в компании, учи-
тывая территорию, которую охва-
тит исследование, общую стоимость 
и продолжительность работ, про-
ект станет крупнейшей программой 
сбора сейсмических данных, кото-
рую bp когда-либо осуществляла 
в мире. Программа сосредоточе-
на на продуктивных пластах-кол-
лекторах АЧГ в Балаханы и Фасиле 
и включает сбор сейсмических дан-
ных с площади 740 квадратных ки-
лометров. Общая стоимость проек-
та составит около $370 млн, а срок 
его реализации рассчитан на пять 
лет, с 2024 по 2028 год.

Планирование программы нача-
лось в начале прошлого года. В те-
чение пяти лет намечено провести 
пять мониторингов с использовани-
ем судов «Муровдаг» и «Губа».

Вице-президент bp по геологии 
и развитию в регионе Азербайджан, 
Грузия, Турция Рошни Мусай отме-

тила, что АЧГ является крупнейшим 
нефтяным месторождением, кото-
рое эксплуатируется bp.

«АЧГ - очень важный проект 
как для Азербайджана, так и для 
нас и наших партнеров. Цель мас-
штабной программы сейсмических 
исследований - получить подроб-
ную информацию об архитектуре 
пласта и динамике флюидного кон-
такта (межфазного контакта). Как 
мы надеемся, современная 4D-тех-
нология, которая будет использо-
ваться в программе, позволит нам 
получить детальную информацию 
о месторождении, что, в свою оче-
редь, поможет найти решения, что-
бы свести к минимуму непредвиден-
ные ситуации на скважинах в буду-
щем», - сказала она.

Реализацией программы займет-
ся компания Caspian Geo LLC.

Отдел экономики

Национальный авиаперевозчик 
Азербайджана AZAL запустил 
новую скидочную акцию на пе-
релеты в популярные города Ев-
ропы по более выгодным ценам, 
сообщили БР в пресс-службе 
ЗАО Azerbaijan Airlines.

Спешите воспользоваться дан-
ным предложением и не упустите 
возможность познакомиться бли-
же с Европой!

Отправиться по скидочным авиа-
билетам можно в следующие горо-
да Европы - Прагу, Лондон, Вену, 
Берлин, Барселону и Милан. Пред-
ложение действует на билеты, при-
обретенные с 23 января по 1 фев-
раля 2024 года, и распространяет-
ся на перелеты с 1 февраля по 17 
апреля 2024 года, за исключением 
пиковых периодов.

Цены на авиабилеты по указан-
ным направлениям включают аэро-
портовские сборы:

- билеты Баку-Вена-Баку, Ба-

ку-Прага-Баку, Баку-Берлин-Баку, 
Баку-Милан-Баку - 299 евро;

- билеты Баку-Барселона-Баку 
- 349 евро;

- билеты Баку-Лондон-Баку: в  
аэропорт Гатвик - 359 евро и в  
аэропорт Хитроу - 391 евро.

Количество скидочных авиаби-
летов ограничено. Стоимость биле-
тов не включает багаж, но предусмо-
трена возможность перевозки руч-
ной клади до 10 кг.

Билеты доступны для приобре-
тения на официальном сайте www.
azal.az, через обновленное мобильное 
приложение авиакомпании, а так-
же в кассах и у аккредитованных 
агентств Azerbaijan Airlines.

Новшества, направленные на 
повышение качества услуг 

в разных сферах жизнедеятель-
ности, не обошли стороной и си-
стему здравоохранения. В бли-
жайшем будущем ожидается еще 
одно нововведение - электрон-
ные рецепты. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Уже не первый год во многих стра-
нах мира электронные рецепты на-
шли широкое применение. Однако 
есть и те, кто продолжает использо-
вать бумажные рецепты или находит-
ся в пограничном состоянии. Ведь 
иной раз даже фармацевт не всегда 
может разобрать то, что написано 
в бумажном рецепте, не говоря уже 
о пациенте. Электронный рецепт по-
нятен всем. Да и потом, если бума-
гу легко потерять, то в случае с элек-
тронным рецептом утеря исключена. 

Не секрет, что многие наши граж-
дане предпочитают заниматься само-
лечением, покупая лекарства по со-

вету знакомых или через Интернет. 
А к врачам идут зачастую только тог-
да, когда самочувствие намного ухуд-
шилось. Однако е-рецепты вытеснят 
привычные и приобрести лекарства 
без них в аптеке будет невозможно. 

Пилотное применение электрон-
ных рецептов в стране началось в но-
ябре прошлого года. Тогда в рамках 
тестирования их начали использо-
вать в ряде больниц и медучрежде-
ниях амбулаторного типа. 

Разработка и применение элек-
тронных рецептов поручены непо-
средственно Министерству здраво-
охранения. С порядком регистрации 
в системе электронных рецептов мож-
но ознакомиться на YouTube-канале 
Минздрава. Сначала граждане долж-
ны пройти регистрацию в Asan Login, 
затем выбрать из списка пункт «па-
циент» и завершить регистрацию. 
Для того чтобы использовать такой 
рецепт, необходимо скачать соответ-
ствующее приложение. Граждане смо-
гут получить рецепт по своему пер-
сональному идентификационному 
номеру (ПИН). 

Что даст электронизация рецеп-
тов? Ноу-хау обеспечит интеграцию 
фармацевтических и медицинских 
учреждений страны. Все это позво-
лит медикам ускорить оказание ус-
луг пациентам, а те, в свою очередь, 
будут принимать только лекарства, 
назначенные врачом. Цель нововве-
дения - обеспечение доступа граждан 
к качественным, надежным и безо-
пасным медицинским услугам.

Кроме того, электронная систе-
ма рецептов призвана обеспечить 
управление рецептами для врачей, 
пациентов и фармацевтов через еди-
ную платформу, где можно будет по-
лучить информацию о ранее назна-
ченных лекарствах, избежать неже-
лательных несоответствий между 
препаратами, указать точные дози-
ровки, а также соотносить диагно-
зы на основе международной клас-
сификации болезней. В электронном 
рецепте будут указываться только 
лекарственные средства, одобрен-
ные Тарифным советом и прошед-
шие государственную регистрацию. 
В нем нельзя будет прописать био-
логически активные добавки (сей-
час это одна из претензий пациен-
тов к некоторым врачам). Система 
также позволяет найти информацию 
о любом лекарственном препарате, 
в частности узнать страну-произво-
дителя и стоимость.

Внедрение данной системы, как 
подчеркивают в Минздраве, помимо 
многих других преимуществ приве-
дет еще и к положительному эконо-
мическому эффекту, так как повысит-
ся прозрачность в этом секторе. Бла-
годаря ей будет создан действенный 
механизм контроля за транзакция-
ми в сфере реализации лекарствен-
ных препаратов. 

Есть еще один момент - внедряя 
электронные технологии в сферу здра-
воохранения, стоит задуматься так-
же о возможности развития дистан-
ционных форм оказания помощи 
с возможностью выписать рецепт по 
диагнозу, который был ранее уста-
новлен на очном приеме. Подобная 
практика применяется в некоторых 
странах.  

Не только пациенты, но и врачи 
могут столкнуться со сложностями 
при применении новой системы - да-
леко не все сразу разберутся с тех-
нической частью. 

Врач-терапевт Заур Оруджев 
в беседе с нашим корреспондентом 
поделился своим мнением по дан-
ному поводу: 

- Идея, безусловно, замечатель-
ная. Были затрачены огромные ре-
сурсы, проделана большая работа, 
и результат обязательно оправдает 
ожидания. Электронный рецепт ну-
жен. Как я понимаю, его задача не об-
легчить жизнь пациента или врача, 
а обеспечить должный контроль за 
оборотом лекарств, а также за адек-
ватной работой врача. Важно кон-
тролировать, чтобы тот прописы-
вал препараты по протоколу. 

Однако остаются некоторые во-
просы. Скажем, будет ли такой ре-
цепт обязательным? Если нет, то врачи 
в большинстве своем просто проиг-
норируют эту инновацию. Это будет 
работать только в том случае, если ста-
нет обязательным. В развитых стра-
нах уже давно в аптеках большинство 
медицинских препаратов продается 

по рецепту. И у нас лекарства, кото-
рые могут вызвать побочные эффек-
ты, не должны продаваться без ре-
цепта, по одному желанию пациента. 
Создание большой единой цифровой 
экосистемы в медицине окажет на 
эту сферу положительный эффект. 
Плюс ко всему нужно провести эф-
фективную просветительскую рабо-
ту среди населения и врачей, объяс-
нить, зачем это нужно, в чем преи-
мущества. В социальных сетях, на 
популярных ТВ-каналах нужно про-
водить широкую разъяснительную 
работу, причем информация должна 
быть полной и понятной, ибо толь-
ко тогда новшество принесет пози-
тивные плоды. 

Что касается адекватной рабо-
ты этой системы, то она будет зави-
сеть от взаимодействия Минздрава 
и TƏBİB. Что получится на практи-
ке, покажет время.

В нашей стране после панде-
мии в сфере туризма наблю-

дается заметный рост, проявив-
шийся в отчетности профиль-
ных ведомств по росту числа 
посещающих нашу страну ино-
странных гостей, загруженно-
сти объектов гостеприимства 
и оборотов этой приоритетной 
отрасли. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Не стал исключением в этой по-
зитивной тенденции и минувший 
год. Как отмечается в статистике Го-
сударственной пограничной служ-
бы, в прошлом году нашу республи-
ку посетило 2085,8 тыс. иностран-
цев и лиц без гражданства из 187 
стран мира, и этот показатель аж 
на 30,2% больше, чем годом ранее. 

Кстати, заметим, что львиная 
доля путешественников прибыла 
к нам из сопредельных стран - 30,0% 
посетивших Азербайджан приеха-
ли из России, 18,1% гостей прибыли 
из братской Турции, 7,9% - Ирана, 
5,6% - Индии, 5,0% - Грузии, а 3,9% 
приехали из Саудовской Аравии. 
Так что не может не радовать, что 
даже в условиях закрытых сухопут-
ных границ турпоток в нашу стра-
ну разрастается, а сфера гостепри-
имства набирает обороты. 

По мнению отечественных эко-
номистов, по итогам прошлого года 
наблюдается значительный подъем 
отечественной туристической сфе-
ры, поскольку впервые со времени 
пандемии коронавируса Азербайд-
жан посетили более 2 млн человек. 
Ведь если вспомнить, пик притока 
зарубежных гостей пришелся как 
раз на предпандемийный 2019 год - 
тогда турпоток в Азербайджан уве-
личился до 3 млн, а после принял-
ся снижаться на общей волне спада 
в мировой туристической отрасли. 
Разгул коварного вируса и введен-
ные разными странами строгие про-
тивоэпидемические меры привели 
к небывалой стагнации этой сферы 
и только за несколько пандемийных 
лет глобальная отрасль гостепри-
имства потеряла миллиарды дол-
ларов и миллионы рабочих мест. 

Глобальные метаморфозы не ми-
новали и местную туристическую 
сферу, причем влияние противо-
вирусных мер на этот сектор было 
относительно более сильным, если 
сравнивать с прочими отраслями 
национальной экономики. По оцен-
кам местных экономистов, в те па-
мятные годы иные отрасли народ-
ного хозяйства переживали спад на 
5-10% и даже 50 и100%, но в сфе-
ре гостеприимства сей негативный 
тренд достиг небывалых высот, об-
нажив 400-процентное снижение 
показателей. 

Но все хорошо, когда хоро-
шо кончается. Сегодня к осозна-
нию пройденного пути как удачно-
го приводят оптимистичные дан-
ные, проливающие свет на новый 
ренессанс этой приоритетной сферы. 
По итогам минувшего года въезд-
ной турпоток в Азербайджан де-
монстрирует резкий рост, а инту-
ристы едут к нам не только из со-
предельных стран, но и дальнего 
зарубежья. Хоть эксперты и отме-
чают, что большинство указанных 

в качестве «туристических» визи-
тов на самом деле к классическому 
туризму не относятся, надо пони-
мать, что растущие въездные по-
токи отражают и число приезжа-
ющих сюда с целью отдыха. 

Настроены на поездки в нашу 
республику гости и из Китая. Если 
взглянуть на сводки статистики, чис-
ло путешественников из Поднебес-
ной увеличилось за минувший год 
в 6,5 раза. Втрое увеличился турпо-
ток в нашу республику из Южной 
Кореи, а гостей из Индии и Казах-
стана прибыло вдвое больше, чем 
годом ранее. Растущий въездной 
турпоток наблюдался преимуще-
ственно из Азии, а это живое свиде-
тельство возросшего интереса ази-
атских путешественников к наше-
му туристическому направлению. 

В экспертных кругах считают, что 
причиной столь кардинальных по-
зитивных изменений стали перио-
дические маркетинговые кампании 
в Китае, а также международные 
туристические мероприятия с уча-

стием нашей республики. Следуя 
бурной тенденции, Государственное 
агентство Азербайджана по туриз-
му даже планирует внедрить кон-
цепцию China Ready для привлече-
ния китайских туристов. А осенью 
минувшего года в китайских горо-
дах Шанхай, Гуанчжоу и Чэнду про-
шла серия презентационных меро-
приятий, организованных Бюро по 
туризму Азербайджана для сбли-
жения наших туристических ин-
дустрий. 

В числе новых трендов местной 
сферы гостеприимства эксперты от-
мечают сразу несколько интересных 
направлений. Например, привыч-
ный уже интерес к нашему направ-
лению туризма среди арабских го-
стей постепенно снижается, а гости 
из этих солнечных стран выбирают 
в последнее время более бюджет-
ные туристические направления. Но 
это, конечно же, не означает пре-
кращения сотрудничества и даль-
нейших планов на рост турпотока. 
Например, под занавес ушедшего 
года местные профильные ведом-
ства обсудили в Катаре расшире-
ние туристических связей, а так-
же продвижение делового и про-
чих видов гостеприимства. 

Однако же при целостном под-
ходе статистика растущего интере-
са к Стране огней более состоятель-
ных европейских потребителей ту-
ристических услуг на фоне утихшего 
интереса арабских путешественни-
ков дорисовывает контуры харак-
терной тенденции. Из-за высоких 

цен нашу республику выбирают не 
бедные путешественники. 

А вот любители бюджетного от-
дыха предпочитают более демокра-
тичные рынки, где цены на инду-
стрию и услуги гостеприимства учи-
тывают не только тугие кошельки, 
но и скромные возможности отды-
хающих. Кроме этого, львиная доля 
приезжающих сюда иностранцев 
выбирают Баку, а регионы страны 
хоть и испытывают некоторый при-
рост интереса у заморских путеше-
ственников, они все еще существен-
но проигрывают столице. Так что, 
образно говоря, из каждых 100 ино-
странных туристов, остановивших-
ся в Азербайджане, только 20 от-
дают предпочтение регионам, а 80 
предпочитают для отдыха и впе-
чатлений главный город страны.

Своеобразным навигатором на 
перспективу специалисты считают 
потенциал этой отрасли, помножен-
ный на планы ее дальнейшего ро-
ста. После энергетического сектора 
именно туристическая сфера прино-
сит нашей стране больше всего ва-
люты. Сейчас мы вспоминаем, как 
в памятном предпандемийном году 
миллионы интуристов потратили 
в Азербайджане порядка $2,6 млрд. 
И отсюда следует главный вывод: 
дальнейшее развитие многообеща-
ющей отрасли и ее перспективный 
рост не только вернут ее к этим уров-
ням, но и подведут фундамент под 
новые достижения. А для этого, на 
взгляд аналитиков, нужно и дальше 
прорабатывать перспективные на-
правления въездного туризма в Ев-
ропе и Юго-Восточной Азии, одно-
временно добиваясь уменьшения 
расходов путешественников в на-
шей стране и повышения качества 
услуг гостеприимства. 

Электронная система рецептов призвана обеспечить 
управление рецептами для врачей, пациентов и фар-
мацевтов через единую платформу  

ИННОВАЦИИ

Цифровое здравоохранение 
Обычные рецепты будут заменены электронными

Нужно и дальше прорабатывать перспек-
тивные направления въездного туризма  
в Европе и Юго-Восточной Азии

ИНДУСТРИЯ ОТДЫХАОпережая риски
bp запускает крупнейшую программу  
сейсмических исследований на АЧГ

Воспользуйтесь шансом 
AZAL объявляет скидки на авиабилеты  
в шесть городов Европы

Туристов 
стало больше 

Наблюдается значительный подъем отечественной сферы гостеприимства
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Федерация дзюдо Азербайд-
жана 20-24 января органи-

зовала семинар и экзамен, посвя-
щенные присвоению данов. Это 
первая в своем роде инициатива 
имеет большое значение в фор-
мировании тренерской работы 
в нашей стране.

Ю.АББАСЗАДЕ

Основная цель семи-
нара - оценить и опре-
делить мастерство на-
ставников по системе 
разрядов «дан». Это 
положительно влияет 
на мотивацию трене-
ров, побуждая их посто-
янно совершенствовать 
свои профессиональные 
навыки и добиваться новых 
успехов в своей дальнейшей тренер-
ской карьере. После успешного про-
хождения семинара и экзамена участ-
никам будет выдан сертификат, под-
тверждающий их знания и навыки 
по соответствующей степени дана. 

В мероприятии принимают уча-
стие около 50 тренеров по дзюдо. 

Лектор семинара Мехмет Йылмаз, 
директор по образованию Турецкой 
федерации дзюдо, член Комиссии по 
ката Европейского союза дзюдо лест-
но отозвался о мероприятии. «Феде-
рация дзюдо Азербайджана впервые 
проводит семинар по присвоению да-
нов и я с удовольствием откликнулся 
на предложение выступить в роли лек-
тора, - сказал Мехмет Йылмаз, подчер-
кнув, что знание философии дзюдо, его 
техник - один из основополагающих 
моментов в этом виде рукопашного 
боя. - До этого мы проводили курсы 
по присвоению поясов, а в нынеш-

нем семина-
ре принима-
ют участие 
около ше-

с тидесяти 
тренеров. Ра-

ботаем над тео-
рией и практикой, от-

тачиваем техники, которые 
применяются в Кодокане. К тому же 
успешная сдача экзаменов на даны по-
может тренерам и в будущем».

Мехмет Йылмаз также заметил, 
что участники, успешно прошедшие 
экзамены, затем могут пройти курс 
в Академии Международной федера-
ции дзюдо. «На нашем семинаре они 
получат базовые знания, которые мо-

гут потом развивать в академии. Для 
некоторых тренеров, которые только 
недавно завершили активные высту-
пления, предусмотрена облегченная 
сдача экзаменов. Например, в акаде-
мии могут учиться Рустам Оруджев 
и Орхан Сафаров, закончившие свою 
спортивную карьеру», - отметил Мех-
мет Йылмаз, добавив, что впереди мно-
го проектов, которые будут реализо-
ваны совместно с Федерацией дзюдо 
Азербайджана.

Национальная федерация так-
же предоставит платформу для не-
прерывного обучения и организует 
семинары и экзамены на получение 
степени данов для повышения навы-
ков и опыта своих тренеров.

Объединенный мир борь-
бы (UWW) обнародовал 

предварительные заявки наци-
ональных команд на чемпио-
нат Европы по трем борцовским 
дисциплинам, который состо-
ится 12-19 февраля в Бухаресте  
(Румыния).

Так, в составе сборной Азербайд-
жана по вольной борьбе обращает 
на себя внимание отсутствие лиде-
ра команды, многократного призе-
ра Олимпийских игр, чемпионатов 
мира и Европы Гаджи Алиева (65 кг), 
который, судя по всему, ведет плано-
мерную подготовку к европейскому 
лицензионному турниру, который 
пройдет в апреле в Баку.

В целом состав команды воль-
ников можно назвать эксперимен-
тальным и выглядит он так: Алиаббас 
Рзазаде (57 кг), Нурадди Новрузов 
(61 кг), Али Рагимзаде (65 кг), Кянан 
Хейбатов (70 кг), Джабраил Гаджиев 
(74 кг), Арсен Джоев (86 кг), Осман 
Нурмагомедов (92 кг), Вахит Гала-
ев (97 кг) и Георгий Мешвилдишви-
ли (125 кг).

Состав сборной Азербайджана 
по греко-римской борьбе, напротив, 
можно назвать боевым - в Бухаре-
сте выступят все лидеры, в том числе 
трехкратный чемпион мира Эльдениз 

Азизли (55 кг), а также обладатели 
олимпийских лицензий Хасрат Джа-
фаров и Санан Сулейманов (77 кг).

В состав команды «классиков» 
также вошли Низат Мамедли (60 кг), 
Мурад Мамедов (63 кг), Ульви Гани-
заде (72 кг), Рафик Гусейнов (82 кг), 
Ислам Аббасов (87 кг), Мурад Ахма-
диев (97 кг) и Бека Канделаки (130 кг).

Наконец, женскую сборную Азер-
байджана возглавит самая титуло-
ванная спортсменка страны, четы-
рехкратная призерка Олимпийских 
игр, двукратная чемпионка мира и де-
вятикратная чемпионка Европы Ма-
рия Стадник (50 кг). Также в Румы-
нию отправятся Эльнура Мамедо-
ва (53 кг), Гюльтакин Ширинова  

(55 кг), Жаля Алиева (57 кг), Алена 
Колесник (59 кг), Биргюль Султано-
ва (62 кг) и Элис Манолова (68 кг).

Однако это не окончательные за-
явки, до начала континентального 
первенства в заявки команд могут 
быть внесены небольшие изменения.

Азербайджанский государ-
ственный академический те-

атр оперы и балета представил 
на суд зрителей очередной по-
каз оперы «Тоска» итальянско-
го композитора Джакомо Пуч-
чини. Спектакль прошел на сце-
не Концертного зала Оперной 
студии Бакинской музыкаль-
ной академии.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Излюбленная бакинской публи-
кой опера, по праву названная опе-
рой на все времена, не раз представ-
лялась их вниманию в исполнении 
звезд мирового оперного искусства. 
Разнообразие творческого состава, 
сменяющееся из постановки в по-
становку, - настоящий подарок для 
ценителей и знатоков оперного ис-
кусства. Ведь в каждой новой ин-
терпретации «Тоски» представите-
ли оперного искусства вносят свои 
уникальные оттенки в образы пер-
сонажей, тем самым обогащая музы-
кальное восприятие зрителей. 

В завершение спектакля заслу-
женный артист Азербайджана, ла-
уреат международных конкурсов, 
солист Азербайджанского государ-
ственного академического театра опе-
ры и балета Фарид Алиев рассказал 
нам о том, насколько исполняемый 
им образ близок ему:

- Партия Каварадосси мне близ-
ка по нескольким причинам, однако 
главной из них является то, что по 
первому образованию я, как и глав-
ный герой, художник. Я начал петь 
лишь после того, как окончил художе-
ственное училище, а затем и Универ-
ситет культуры и искусств. «Тоска» 
Джакомо Пуччини занимает особое 
место в мировом оперном искусстве. 
Среди всех произведений компози-
тора именно она выделяется слов-
но отдельный остров, полный со-
вершенства.

- Художническое кредо Джако-
мо Пуччини заключено в его сло-
вах: «Есть три основных закона 
у театра: заинтересовать, поразить 
и растрогать».  В чем заключалась 
ваша миссия как исполнителя глав-
ной партии?

- Мне представляется, что для 
успешного воплощения всех трех 
миссий, которые должны работать 
в гармонии, необходимо быть искрен-
ним не только в повседневной жиз-
ни, но и на сцене, воплощая образы 
разных героев. Мое кредо - искрен-
ность. Именно она способна коснуть-
ся сердца каждого человека.

Пользуясь случаем, мы попро-
сили исполнителя партии Ризниче-
го, солиста театра Махира Тагиза-
де ответить на вопросы, интересу-
ющие наших читателей:

- Махир, какое место опера  

«Тоска» Пуччини занимает в вашей 
творческой деятельности? 

- Участие в этом спектакле явля-
ется знаковым событием для каж-
дого молодого исполнителя, ведь 
эта опера славится своим эмоцио-
нальным богатством, драматурги-
ческим напряжением и красочными 
музыкальными образами. Исполняя 
роль в таком знаменитом произве-
дении, я обретаю возможность из 
раза в раз демонстрировать свои во-
кальные и актерские способности. 
В этой опере у меня партия Ризни-
чего - комического персонажа, ко-
торый заботится о церковных делах 
и имеет свою собственную эксцен-
тричность. Хотя его роль не являет-
ся ключевой в драматическом раз-
витии либретто, но может влиять 

на атмосферу и создавать контраст 
между светлой и темной сторона-
ми сюжета оперы. Считаю, что его 
комические черты придают опреде-
ленную легкость опере. Даже музыка 
в присутствии на сцене моего героя 
часто легкая и веселая, что отража-
ет его комическую природу.

- Вы исполняли свою партию 
в тандеме с разными вокалиста-
ми. Какой показ запомнился вам 
больше?

- Да, вы правы. Мне была дове-
рена партия в этом спектакле худо-
жественным руководством театра 
еще в прошлом году, в 114-м сезоне. 
С первого выступления и до сегод-
няшнего дня мне посчастливилось 
выступать в тандеме с различными 
отечественными и зарубежными 
профессионалами. Каждый из них 
оставил свой неповторимый след, по-
скольку все они были уникальными 
в своем исполнении - от особенно-
стей пения до актерского мастерства. 
Поэтому трудно выделить кого-то 
особенно, ибо каждый профессио-
нал был неповторимым и запомина-
ющимся. Помню, когда я дебютиро-
вал, партию барона Скарпиа испол-
нял народный артист Авез Абдулла. 
Он в этой партии полностью пере-

дает жесткость, лицемерие и другие 
ключевые черты характера персона-
жа. Сегодня эту же партию исполнил 
заслуженный артист Азербайджан-
ской Республики Антон Ферштандт. 
Он также смог передать зрителю зло-
вещую натуру персонажа. 

Как молодой баритон я считаю 
себя счастливым, так как мне уда-
лось разделить сцену с яркими пред-
ставителями азербайджанского во-
кального искусства. Хотелось бы от-
метить других прекрасных певцов, 
таких как Виктория Ченская (партия 
Флории Тоски, Украина), заслужен-
ная артистка Афаг Аббасова, а так-
же исполнители партии художни-
ка Марио Каварадосси - народный 
артист Самир Джафаров, заслужен-
ные артисты Азер Заде и Фарид Али-

ев. Несмотря на то, что каждый раз 
исполнители главных партий ме-
няются, нас всегда сопровождает  
маэстро - главный дирижер и музы-
кальный руководитель Азербайджан-
ского академического государствен-
ного театра оперы и балета, заслу-
женный артист Азербайджанской 
Республики Эйюб Гулиев. 

- Последний показ был особо 
знаменательным для исполните-
лей главных партий. Как прошли 
этап подготовок и показ в новом 
составе?

- Результат большого труда, ста-
раний, всех этих переживаний уже 
известен - спектакль успешно состо-
ялся. В партии Флории Тоски дебю-
тировала заслуженная артистка Афаг 
Аббасова, а в партии Барона Скарпиа 
- заслуженный артист Антон Фер-
штандт. К большому сожалению, де-
бют в партии художника Марио Ка-
варадосси народного артиста Сами-
ра Джафарова не состоялся в связи 
с проблемами со здоровьем. Поэтому 
вместо него выступил Фарид Алиев, 
за что ему выражаем отдельную бла-
годарность. Раньше такие внештат-
ные ситуации привели бы или к от-
мене спектакля, или же к срочному 
приглашению гастролера из сосед-
них стран, но, к большому счастью, 
новый подход к работе руководства 
Азербайджанского академического 
государственного театра оперы и ба-
лета позволяет заменить исполни-
телей своими кадрами, что на сегод-
няшний день очень важно для раз-
вития и поднятия уровня оперного 
искусства в стране. 

Чемпион Европы, двукратный 
призер чемпионатов мира Орхан 
Сафаров открывает академию дзю-
до, о чем он сообщил на своей стра-
нице в социальной сети. 

«У меня для вас отличные но-
вости. Совсем скоро наша акаде-
мия дзюдо начнет свою работу. 
Приглашаю на свои занятия всех, 

кто хочет углубленно изучать дзю-
до и его культуру. Благодаря мое-
му 25-летнему опыту, я поделюсь 
с вами всеми тайнами дзюдо. Впе-
реди полезные проекты и большие 
цели, каждой из них мы добьемся 
вместе с вами», - пишет участ-
ник Олимпийских игр в «Рио-2016» 
и «Токио-2020».

ИСКУССТВО СПОРТ

Махир Тагизаде:

Участие в этом спектакле является знаковым 
событием для каждого молодого исполнителя, 
ведь эта опера славится своим эмоциональ-
ным богатством, драматургическим напряже-
нием и красочными музыкальными образами

Экзамен на зрелость
Семинары по данам помогут карьере азербайджанских тренеров

Мехмет Йылмаз:

Знание философии  
дзюдо, его техник - один 

из основополагающих 
моментов в этом виде 

рукопашного боя

В ТЕМУ

Экспериментально-боевая дружина
UWW обнародовал предварительные заявки национальных команд на ЧЕ

Самая титулованная  
действующая спортсменка 

Азербайджана  
Мария Стадник  

выступит на чемпионате 
Европы  

по борьбе

За кулисами  
оперы Пуччини       
«Тоска» в исполнении солистов Театра оперы и балета

UEFA осуществил очередную вы-
плату азербайджанскому футболь-
ному клубу «Карабах», успешно 
выступившему в Лиге Европы.

Как сообщает пресс-служба AFFA, 
данная выплата произведена за счет ре-
зультатов, полученных в двух последних 
играх группового этапа сезона-2023/24 
(одна победа, одна ничья), и за выход 

в «плей-офф» турнира, а также бону-
са. За победу (630 тыс. евро) и ничью 
(210 тыс. евро) в двух последних турах 
Лиги Европы было выплачено в об-
щей сложности 840 тыс. евро.

«Карабах» получил 550 тыс. евро 
за выход в «плей-офф» турнира и  
126 тыс. евро в качестве бонуса. Все-
го на счет клуба при посредниче-
стве АFFA было переведено 1 млн 

516 тыс. евро, выделенных UEFA.
Напомним, что в двух последних 

турах группового этапа «Карабах» 
встретился с норвежским «Мольде» 
(2:2) и шведским «Хаккеном» (2:1), 
а в «плей-офф» встретится с порту-
гальским футбольным клубом «Брага».

Отдел спорта

В копилке «Карабаха» прибыло
UEFA выплатил азербайджанскому  
футбольному клубу 1,5 млн евро


